
Ребята с увлечением расска-
зывают о своих планах, на-
глядно представляют в пре-
зентациях то, как детально 
они продумали каждый этап 
проекта. Среди участников 
встречи — активист движе-
ния Макар Мукортов, кото-
рый представляет торже-
ственную выдачу паспорта 
ребятам по достижении 
14 лет. Макар гордо озвучива-
ет название этого проекта: 
«Мы — граждане России!» 
Первое мероприятие запла-
нировано уже 28 марта.
— Мы хотим, чтобы получе-
ние паспорта запоминалось 
ребятам, чтобы они понима-
ли свою ответственность как 
граждан России, — говорит 
Мукортов. — На мероприятии 
будет поднятие государствен-
ного флага, исполнение гим-
на России и произнесение 
клятвы верности стране.
По словам Мукортова, па-
спорта будут выдавать извест-
ные люди: главы районов, 
ученые, спортсмены и предсе-
датели региональных отделе-
ний «Движения первых». Ин-
тересной для молодежи оста-
ется тема внутреннего туриз-
ма. Проект в поддержку этого 
направления презентовала 
активистка движения Варва-
ра Лозовацкая.
— Мы устроим Всероссий-
ский туристический слет 
27 сентября, где соберутся три 
тысячи участников, — гово-
рит Лозовацкая. — Там будут 
соревнования по спортивно-
му туризму, прохождение 

сложных маршрутов и класси-
ческие походы. 
Лозовацкая добавила, что тра-
диция походов позволяет 
сплотить ребят. Поучаство-

вать смогут школьники от 
10 лет и студенты СПО. 
Реализовать задумки активи-
стам помогает руководство 
«Движения первых». 

 — В этом году мы планируем 
охватить проектной активно-
стью более 3 миллионов под-
ростков, — говорит председа-
тель правления российского 

движения детей 
и молодежи «Дви-
жение первых» 
Григорий Гуров. — 
Наша задача — 
создать простран-
ство для самореа-
лизации каждого 
подростка в нашей 
стране и помочь 
ребятам в форми-
ровании сооб-
ществ, развиваю-
щих позитивные 
практики. 

Работают в столице и другие 
организации, которые помо-
гают самореализоваться под-
растающему поколению. На-
пример, проектный офис «Мо-

лодежь Москвы», который 
в марте отмечает свое трехле-
тие. Он объединил более трех 
миллионов человек, поддер-
жал свыше двух тысяч идей, 
организовал 2,5 тысячи город-
ских мероприятий. 
— Активно работает и движе-
ние «Волонтеры Победы», где 
ребята популяризируют под-
виги советского народа в Вели-
кую Отечественную войну, — 
рассказал председатель обще-
ственного движения «Всерос-
сийский межнациональный 
союз молодежи» Кантемир 
Хуртаев. — А еще есть Обще-
российский союз спасателей, 
там готовят людей к экстре-
мальным ситуациям. Наш со-
юз занимается укреплением 
межнациональной дружбы, 
что тоже немаловажно. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера участни-
ки «Движения 
первых» презен-
товали проекты, 
посвященные 
актуальным 
и важным для 
страны темам. 
Активисты 
из Москвы ре-
ализуют идеи 
уже в этом году.

Старшее поколение поделится 
знаниями с детьми-сиротами
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале сообщил 
о запуске проекта «Серебря-
ное наставничество», а также 
подвел итоги программы 
кап ремонта мостов. 

Глава города рассказал, что 
в рамках нового проекта горо-
жане старшего возраста из 
центров московского долголе-
тия будут проводить время 
с детьми, которые остались 
без попечения родителей.
— В основе проекта — общие 
интересы и увлечения. Ребята 
в центрах содействия семей-
ному воспитанию нуждаются 
в друзьях, многие из них были 
лишены возможности пооб-
щаться со своими бабушками 
и дедушками. А для «серебря-
ных» наставников эта про-
грамма станет стимулом для 
самореализации и искренней 

заботы, — рассказал Сергей 
Собянин.
Вместе с детьми участники 
проекта будут посещать ма-
стер-классы, делиться опытом 
и знаниями. 
— Ребятам помогут сделать 
домашнее задание, обсудят 
с ними возможные будущие 
профессии. А подростки нау-
чат своих наставников поль-
зоваться гаджетами и соци-

альными сетями, — поделил-
ся глава города.
Мэр добавил, что в пилотном 
режиме проект уже успешно 
прошел в Центральном и Юж-
ном округах столицы. Теперь 
участвовать в нем будут все 
столичные центры содей-
ствия семейному воспитанию 
и 59 ближайших к ним цен-
тров московского долголетия.
Кроме того, Сергей Собянин 
сообщил, что за 10 лет в Мо-
скве были капитально отре-
монтированы 10 мостов. Сре-
ди объектов — Строгинский, 
Большой Москворецкий, Бра-
теевский и другие. Следую-
щий крупный ремонт мостов 
потребуется не раньше чем 
через 25 лет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Производства 
работают активнее 

Повысили уровень 
экономики в стране

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) сообщил о росте 
промышленного 
производства. 

Рост промышлен-
ного производства 
за первый месяц 
года превысил три 
процента по срав-
нению с январем 
прошлого года.
— Это свидетельствует об 
устойчивости предприятий 
города к внешнему экономи-
ческому давлению,— подчер-
кнул Владимир Ефимов. — Та-
кое развитие в большой степе-
ни обусловлено поддержкой 
города. 
Так, в прошлом году помощь 
получили около 400 крупных 

и средних предприятий сто-
лицы.
Сегодня в Москве работает бо-
лее 3,5 тысячи промышлен-
ных площадок, свыше 700 из 
них — крупные и средние за-

воды. При этом бо-
лее 200 предприя-
тий выпускают ме-
дицинские изде-
лия и лекарства, 
еще свыше 200 — 
продукты питания.
По итогам прошло-
го года столичные 
обрабатывающие 

производства увеличили вы-
пуск более чем на десять про-
центов. Существенно вырос 
выпуск одежды, электриче-
ского оборудования. Положи-
тельная динамика в этих и ря-
де других отраслей сохрани-
лась и с начала текущего года. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Наша страна сейчас ведет 
борьбу за существование 
своей государственности. 
Вчера такое заявление 
сделал президент России 
Владимир Путин (на фото). 

Глава государства отметил, 
что современные международ-
ные проблемы начались после 
развала Советского Союза, 
ведь до этого СССР и Соеди-
ненные Штаты Америки рас-
пределяли между собой зоны 
влияния.
— Оказалось, что геополити-
ческие интересы наших, как 
я говорил раньше, «партне-
ров» оказались для них гораз-
до важнее, чем идеологиче-
ские противоречия с бывшим 
Советским Союзом, — расска-
зал Путин. — И тут же нача-
лось давление, чтобы раска-
чать саму Россию. Пятую ко-
лонну начали создавать вну-
три, чтобы раскачивать 
внутриполитическую ситуа-
цию, наслали на нас целые ор-
ды международных террори-
стов, которые в разных регио-
нах страны начали действо-
вать, в том числе и прежде 
всего на Северном Кавказе. 
Это же все мы проходили. Те-
ракты внутри страны — это же 
все на наших глазах было. По 
периметру начали работать 
активно. И особая роль, конеч-
но, здесь уделялась Украине. 
По словам президента, Москва 
десятилетиями всеми силами 
пыталась наладить отношения 
с Киевом. Но в 2014 году ситуа-
ция изменилась. 
— Началось просто физиче-
ское истребление тех, кто вы-
ступал за развитие нормаль-
ных отношений с Россией, — 
отметил Владимир Путин. — 
Если для наших западных 
партнеров так называемых, 
противника сегодняшнего, 
можно теперь прямо об этом 
сказать, дело состоит в улуч-
шении геополитического по-
ложения, то для нас это не про-
сто улучшение какого-то гео-
политического положения. 
Для нас это борьба за суще-
ствование самой российской 
государственности.
При этом Путин отметил, что, 
несмотря на западные санк-
ции, внутренний рынок Рос-
сии показывает заметный 
рост.
— Мы кратно повысили наш 
экономический суверенитет.  
Оказалось, что фундаменталь-
ные основы стабильности Рос-
сии гораздо прочнее, чем кто-
то раньше об этом думал, — со-

общил Владимир Путин. — 
Когда западные компании 
уходили от нас, они думали, 
что у нас все сразу рухнет. Ни-
чего подобного не произошло. 
Участники экономической де-
ятельности в России подросли, 
окрепли, у них появился свой 
уровень культуры, свои нара-
ботанные связи во всем мире. 
Они легко и просто заменили 
уходящих. 
Кроме того, по словам Путина, 
отечественные предприятия 
сразу заполнили освободив-
шийся рынок своим товаром. 
— России предсказывали па-
дение ВВП на 20 процентов 
и больше, но ничего подобно-
го не произошло. Он снизился 
на чуть более чем два процен-
та, — добавил Владимир Пу-
тин. — Надо сказать откровен-
но, у нас произошло неболь-
шое снижение и уровня ре-
альной заработной платы, 
и реальных доходов населе-
ния. На процент в первом и во 
втором случае. Но тенденция 
сейчас идет все-таки на повы-
шение. В целом по стране не-
большой рост идет. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Вчера в пресс-службе мэра и правительства Москвы сообщили, что участники проекта 
«Активный гражданин» высказали свое мнение свыше шести миллионов раз с начала 
текущего года. Выбирали оформительские проекты, темы для викторин и многое другое.
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важно
Сегодня президент Рос-
сии Владимир Путин 
примет участие в рас-
ширенном заседании 
коллегии Генеральной 
прокуратуры, рассказа-
ли в пресс-службе 
Кремля. На нем подве-
дут итоги работы ве-
домства за прошлый 
год, а также рассмотрят 
задачи по укреплению 
законности и правопо-
рядка на 2023 год. 
Доэтого такую встречу 
глава государства про-
водил в апреле 2022 го-
да — спустя два месяца 
после начала специаль-
ной военной операции 
на Украине.

патриотизм

Идеи становятся реальностью
Школьники организуют спортивные туры и мероприятия, 
посвященные вручению первого паспорта

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
МОСКОВСКИЙ ГОРОДСКОЙ 
РОДИТЕЛЬСКИЙ КОМИТЕТ

Сейчас государство заинтере-
совано в развитии проектной 
деятельности среди молоде-
жи и пробует реализовать это 
в разных форматах, помимо 
учебных заведений. Для мо-
лодых ребят это отличная 
возможность научиться мыс-
лить в рамках проектов, они 
учатся ставить цели осознан-
но и решать проблемы. Про-
ект может не иметь особой 
важности, но он в любом слу-
чае дисциплинирует ум и раз-
вивает навыки. И в будущем 
это позволит ребенку быстро 
и рационально решить проб-
лему в жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новые 
пространства 
помогают 
самореализации 
молодежи

Вчера 11:44 Участница «Движения первых» Варвара Лозовацкая представляет проект Всероссийского туристического слета. Мероприятие объединит самых активных 
участников направления «Туризм и путешествия», «Экология», «Культура», «Спорт» и других 

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Российское движение де-
тей и молодежи образова-
но по распоряжению пре-
зидента России Владими-
ра Путина, его учредитель-
ное собрание состоялось 
20 июля 2022 года. Свое 
название движение полу-
чило по итогам голосова-
ния на I съезде Российско-
го движения детей и мо-
лодежи в Москве, который 
проходил с 18 по 20 дека-
бря. Делегаты также ут-
вердили 12 направлений 
работы и 11 общих цен-
ностей, среди которых 
«Жизнь и достоинство», 
«Патриотизм», «Крепкая 
семья» и другие.

справка

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Уважаемый дворник. Жители 
района Сокольники довольны 
мастером и с радостью поздравили 
его с юбилеем ➔ СТР. 3

главная тема

Съезд влюбленных в Россию людей. 
Около ста участников из 42 стран 
выбрали председателя движения 
русофилов ➔ СТР. 4

персона

Актер Никита Ефремов: 
Сначала важно самому стать 
сильным, чтобы понять, 
что такое личность вообще ➔ СТР. 7

vm.ru

Дети войны
Министр образования и науки ДНР Ольга 
Колударова сообщила, что в новом учеб-
ном году в первый класс могут пойти дети 
в возрасте от 6,5 до 8 лет. Однако учиться 
они будут, скорее всего, дистанционно, 
как и нынешние школьники из ДНР и ЛНР. 
Ребята из республик уже привыкли к уро-
кам по видеосвязи и самостоятельному 
штудированию учебников под звуки взры-
вов и обстрелов. Они скучают по одно-
классникам и хотят поскорее вернуться 
в школу. Корреспондент «Вечерней Моск-
вы» поговорил с детьми, которые своими 
глазами видели войну, и выяснил, о чем 
они мечтают, как переживают постоянные 
обстрелы и разлуку с друзьями и родствен-

никами и чего ждут от буду-
щего вместе с Россией.➔ СТР. 5
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Победителя назовут 
после голосования 

Гибридные операционные 
помогают экономить время

Ожидается большая поставка 
российских транспортных карт

Уникальные гибридные опе-
рационные оборудовали 
во флагманском центре 
НИИ скорой помощи 
им. Н. В. Скли фосовского. 
Об их работе вчера рассказал 
директор института Сергей 
Петриков.

В новом флагмане таких опе-
рационных сразу две. 
— Проведение хирургическо-
го вмешательства в такой опе-
рационной позволяет избе-
жать потери драгоценного 
времени. Это очень важно 
в экстренной ситуации, 
а именно на таких случаях 
специализируется флагман-
ский центр, — отметил Сер-
гей Петриков. — Представим, 
что в обычную операционную 
поступает пациент с патоло-
гическим сплетением сосудов 
и вен и одновременно крово-
излиянием в мозг. Сначала 
будут работать эндоваскуляр-
ные хирурги: они изолируют 
от кровотока патологические 
сосуды, чтобы остановить 
кровотечение. После этого, 
уже вторым этапом, пациента 

переводят в другую, нейрохи-
рургическую операционную, 
чтобы удалить обескровлен-
ные сосуды.
При таком подходе, подчер-
кнул директор института, на 
транспортировку и подготов-
ку новой операционной ухо-
дит драгоценное время. 
— В гибридных операцион-
ных этот процесс выглядит 
иначе, — пояснил он. — Эндо-
васкулярные хирурги выпол-
няют первый этап операции, 
и тут же приступают к работе 
нейрохирурги. С помощью 
нейронавигации они удаляют 
патологические сосуды, после 
чего завершают операцию.
Важно, что все это происходит 
в одном помещении — паци-
ента никуда не перевозят. 
Благодаря этому процесс ле-
чения становится значитель-
но более быстрым — несколь-
ко часов вместо нескольких 
суток, и безопасным, так как 
не нужно несколько раз вхо-
дить в наркоз и ждать подго-
товки новой операционной.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Около 6,5 миллиона карт 
«Тройка» с российским чи-
пом поступят в этом году 
в кассы и автоматы по прода-
же билетов. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим 
Ликсутов. 

По его словам, новые карты 
отвечают всем современным 
требованиям и стандартам 
столичного транспорта. 
— Мы продолжаем внедрять 
в городском транспорте оте-
чественные технологии по за-
даче мэра Москвы Сергея Со-
бянина. В прошлом году пол-
ностью перешли на россий-
ский чип в «Тройках», — поде-
лился заместитель мэра. — 
Сейчас ведем работу над 
внедрением более современ-
ного чипа, который позволит 
запускать еще больше билет-
ных решений. 

Максим Ликсутов напомнил, 
что еще в 2019 году прави-
тельство Москвы сделало пра-
вильную инвестицию и полу-
чило результат — современ-
ную и безопасную оте-
чественную технологию, 
которая обеспечивает ста-
бильную работу билетной си-
стемы в транспорте. 
Среди других преимуществ 
карт «Тройка» с отечествен-
ными чипами — более про-
стое внедрение их на транс-
порте Москвы, поскольку для 
таких карт не нужно дораба-
тывать оборудование на тур-
никетах, в кассах и автоматах 
по продаже билетов. 
Добавим, что за прошлый год 
в столичном транспорте на-
чали внедрять систему бы-
стрых платежей, запустили 
оплату по биометрии на всех 
станциях МЦК и начали те-
стирование в наземном 
транспорте.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Для реализации програм-
мы реновации подобрано 
575 стартовых площадок 
общей мощностью 
9,3 миллиона квадратных 
метров жилья. Площадки 
расположены во всех ад-
министративных округах 
города, максимально 
близко к пятиэтажкам, 
включенным в программу. 
Уже построен 241 новый 
жилой дом общей площа-
дью 3,4 миллиона ква-
дратных метров.

кстати

Программа реновации в Да-
ниловском районе на юге сто-
лицы идет полным ходом. По 
словам главы города, два но-
вых дома уже заселяются, еще 
один передадут в конце марта.
— В новостройки переехали 
95 семей — это 283 жителя 
трех старых домов, два из ко-
торых уже отселены полно-
стью, — рассказал Собянин.

Жилье 
со всеми удобствами
Квартиры и места общего 
пользования, добавил мэр, 
выполнены в соответствии со 
стандартом реновации. 
— Дома сделали удобными 
для маломобильных горожан 
и родителей с колясками. На 
первых этажах разместятся 
кафе, магазины и офисы. Так-
же благоустроили прилегаю-
щие к новостройкам террито-
рии, — поделился он. 
Всего же в Даниловском райо-
не в программу реновации 
включен 31 многоквартир-
ный дом, из них в 13 домах от-
селение начнется до 2024 го-
да, а еще в 18 домах — с 2025 
по 2028 год.
— В новые квартиры переедут 
больше пяти тысяч жите-
лей, — отметил глава горо-

да. — Мы создаем комфорт-
ные условия проживания во 
всех районах столицы, неза-
висимо от их удаленности от 
центра.
В пресс-службе столичной мэ-
рии напомнили, что в про-
грамму реновации сегодня 
включены 5175 домов — это 
около 350 тысяч квартир об-
щей площадью 16,4 миллиона 
квадратных метров, в кото-
рых проживают порядка од-
ного миллиона жителей.
— Первые новоселы въехали 
в новые дома в феврале 2018 
года. В настоящее время идет 
либо закончено переселение 
жителей 649 домов в 220 до-
мов-новостроек, — добавили 

в мэрии Москвы. — Всего пе-
реехали или переселяются 
свыше 109,5 тысячи жителей.

Важное производство
Московская промышленность 
продолжает активно разви-
ваться. По словам Сергея Со-
бянина, в скором времени на 
территории особой экономи-
ческой зоны «Технополис 
«Москва» заработает еще 
один завод по производству 
лазерных станков. 
— Технологии на основе лазе-
ров помогают ускорить вы-
пуск и повысить качество про-
дукции в медицине, авто-  
и авиастроении, телекомму-
никации и других сферах, — 

отметил мэр Москвы. — По-
этому такие станки принесут 
огромную пользу промыш-
ленности и людям.
Он уточнил, что создавать 
оборудование будет россий-
ская компания полного цик-
ла. Предприятие разместится 
на площадке «Печатники» 
особой экономической зоны.
— В планах компании — ин-
вестировать в производство 
около 230 миллионов рублей 
и за год увеличить объем вы-
пуска продукции в 20 раз, — 
рассказал глава города. 
Город же, добавил мэр, со сво-
ей стороны всячески поддер-
живает такие важные произ-
водства. 

— Напомню, что у особой 
экономической зоны «Тех-
нополис «Москва» пять пло-
щадок: «Печатники», «Алабу-
шево», «Микрон», «МИЭТ», 
«Ангстрем», и на них действу-
ет льготный режим для рези-
дентов, — написал Сергей Со-
бянин.
В Департаменте инвестици-
онной и промышленной по-
литики Москвы добавили, 
что в особой экономической 
зоне уже работают порядка 
200 предприятий, из них 
90 имеют статус резидента, 
а вместе с ним — значитель-
ные налоговые льготы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Строим дома 
по стандарту реновации
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал 
о ходе реализа-
ции программы 
реновации в Да-
ниловском рай-
оне и объявил 
о скором откры-
тии нового про-
мышленного за-
вода по произ-
водству лазер-
ных станков. 

день мэра

11 января 13:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с семьей, переехавшей в новый дом по программе реновации, (слева направо) Даниилом Плотниковым, 
Анатолием Муратовым, Клавдией Плотниковой, Ольгой Яблоковой, Натальей Яблоковой и Ксенией Яблоковой

Ветераны продолжают 
передавать свой опыт молодым

Вчера министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента образования 
и науки Александр Молотков 
и председатель Московского 
городского совета ветеранов 
Георгий Пашков подписали 
соглашение о сотрудниче-
стве.

Правительство города и Совет 
ветеранов будут совместно за-
ниматься патриотическим вос-
питанием школьников и сту-
дентов колледжей Москвы. 
Основой станет сохранение 
исторической памяти, преем-
ственности поколений, тради-
ционных российских духовно-
нравственных ценностей.
Александр Молотков отме-
тил, что подписание проходит 
в непростое время, а тема па-
триотического воспитания 
выходит на первый план.

— Думаю, что совместными 
усилиями, в том числе с уча-
стием уважаемых ветеранов, 
которым есть что рассказать, 
мы справимся со всеми труд-
ностями. Соглашение — еще 
один кирпичик в нашу общую 
победу, — сказал министр.
В свою очередь, Георгий Паш-
ков подчеркнул, что трудно 
переоценить значимость под-
писания соглашения. 
— Оно служит продолжением 
славных традиций общения 
старшего поколения с молоде-
жью, примером передачи под-
растающему поколению жиз-
ненного опыта и знаний вете-
ранов, служит связующей ни-
тью духовно-нравственного 
воспитания молодых москви-
чей, — сказал он. — Ветера-
ны, как никто, знают цену ис-
тинному патриотизму и ува-
жению к человеку труда. 

Связь поколений, передача 
бесценного боевого и трудо-
вого опыта ветеранов — об-
щая задача общества во благо 
светлого будущего России.
В Департаменте образования 
и науки Москвы напомнили, 
что впервые соглашение было 
подписано в 2013 году. И на 
протяжении 10 лет совместно 
с ветеранскими организация-
ми города реализуется около 
тысячи проектов: музейно-
исторические олимпиады, 
конкурсы, встречи в школь-
ных музеях, уроки мужества, 
походы по памятным местам. 
Кроме того, представители 
ветеранского сообщества уча-
ствуют в смотре-конкурсе 
«Кубок Героев», конкурсе 
«Лучший кадетский класс» 
и других проектах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 16:19 Министр правительства Москвы Александр Молотков (справа) и председатель 
Московского городского совета ветеранов Георгий Пашков на подписании соглашения

При прокладке тоннелей под водоемами 
использовались новаторские технологии

Работы по укреплению мостовых сооружений 
улучшат их безопасность

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о том, как создава-
лись тоннели Большого 
кольца под реками.

Несколько участков тоннелей 
Большой кольцевой линии 
метро построены под крупны-
ми столичными водоемами. 
Их общая длина в однопутном 
исчислении составляет 1,7 ки-
лометра. 
— Самые протяженные пере-
гоны подводных тоннелей на 
Большом кольце были пройде-
ны на его восточном участ-
ке — между станциями «Кле-
новый бульвар», «Нагатин-
ский Затон» и «Печатники». 
Механизированные комплек-
сы диаметром десять метров 

построили участки двухпут-
ных тоннелей под Нагатин-
ским Затоном и Москвой-ре-
кой протяженностью 550 
и 500 метров соответствен-
но, — сказал Андрей Бочкарев.
Заместитель мэра добавил, 
что еще один участок двухпут-
ного тоннеля под Москвой-ре-
кой длиной 150 метров был 
сооружен между станциями 
«Терехово» и «Кунцевская».
Экипажи шестиметровых щи-
тов соорудили под водоемами 
и участки однопутных тонне-
лей Большой кольцевой ли-
нии. От станции «Деловой 
центр» до оборотных тупиков 
были проложены два пере-
гона под Москвой-рекой по 
170 метров каждый. И еще 
два участка по 50 метров по-
строены под каналом Кара-
мышевское спрямление от 

«Народного Ополчения» до 
«Мневн иков».
Самые короткие участки под-
водных тоннелей на Большом 
кольце длиной около 30 мет-
ров проходят под рекой Яузой 
на перегоне «Электрозавод-
ская» — «Сокольники».
Проходка под водоемами со-
пряжена с рядом технических 
сложностей, в частности с не-
возможностью выполнения 
устройства котлована для ре-
монта щитов или замены ре-
жущего инструмента. Совре-
менные технологии и нако-
пленный опыт московских 
метростроителей позволяют 
осуществлять проходку в слож-
ных условиях, обеспечивая ка-
чество и безопасность возво-
димых тоннелей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Комплексе город-
ского хозяйства рассказали 
об обновлении мостовых со-
оружений. 

Специалисты проведут ре-
монт и замену конструкций 
деформационных швов на 
37 мостовых сооружениях — 
путепроводах, эстакадах, мо-
стах и тоннелях. 
— Эти работы выполняются 
в рамках содержания инже-
нерных объектов, ведь из-за 
интенсивного движения 
и климатических факторов 
швы со временем разрушают-
ся. В результате на дорожном 
полотне образуется неболь-
шой порог, при пересечении 
которого водитель чувствует 
удар, — рассказал замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-

го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков.
На каждом сооружении в соот-
ветствии с технологией разбе-
рут конструкции старых де-
формационных швов и уста-
новят новые, после чего будут 
проведены армирование и бе-
тонирование. 
Выполнение таких комплекс-
ных работ позволит повысить 
комфорт водителей и безопас-
ность дорожного движения.
При проведении ремонта дви-
жение транспорта будет ча-
стично ограничено. 
В этом году работы проведут 
на путепроводах на Осташ-
ковское шоссе, в Семенов-
ском проезде, на Куликов-
ской улице в Бутове, на мосту 
Ховрино-Борисово на Лю-
блинской улице. Приведут 
также в порядок Яузский мост 

на Третьем транспортном 
кольце и другие столичные 
объекты. 
В Комплексе городского хозяй-
ства отметили, что деформа-
ционные швы — это специаль-
ные разрезы, или, как говорят, 
стыки, в конструкции мосто-
вого сооружения, разделяю-
щие его на самостоятельные 
секции. Они предназначены 
для уменьшения нагрузок на 
элементы конструкций в ме-
стах возможных деформаций.
Также Петр Бирюков сооб-
щил, что в столице отремон-
тируют 11 набережных. В пла-
нах — обновить более 190 ты-
сяч погонных метров покры-
тия. На набережных проведут 
расшивку швов гранитной 
облицовки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Творческий проект «Стены» 
для молодых художников 
активно набирает обороты. 
Вчера «ВМ» поговорила с ру-
ководителем проектного 
офиса «Молодежь Москвы» 
Маргаритой Савинкиной 
(на фото) о том, как зароди-
лись «Стены» и какие еще 
проекты для молодежи есть 
в городе.

Расскажите, 
как планируете 
привлекать в сооб-
щество «Стены» 
уличных худож-
ников?
Через вузы, про-
фильные сообще-
ства, школы искусств. Участ-
ники проекта «Стены» актив-
но ведут соцсети, в данный 
момент ведется разработка 
сайта проекта. Кроме того, 
у нас проходят дни проектно-
го офиса «Молодежь Мо-
сквы», в рамках которых мы 
проводим выставки в столич-
ных университетах, несколь-
ко раз в неделю встречаемся 
со студентами, рассказываем 
о проекте, анонсируем бли-
жайшие мероприятия и даже 
дарим памятные подарки. 
В дополнение активно обща-
емся и сотрудничаем со мно-
гими стрит-арт-сообщест-
вами. 
Как долго продлится этот про-
ект и что он включает в себя? 
Конкурс продлится до конца 
октября и станет частью боль-
шого комплекса мероприя-
тий, в котором будут участво-
вать жители столицы. Мо-
сквичи не только выберут, 
какие художники будут нано-
сить граффити в их округах, 
но смогут этим летом при-
нять участие в мастер-клас-
сах, паб лик-токах с опытны-
ми граффитистами и многих 

различных активностях. Лю-
бой желающий сможет соб-
ственными руками создать 
дизайнерскую вещь и забрать 
ее себе, узнать об истории 
граффити и многое другое. 
Ярким финалом станет от-
крытие граффити на праздно-
вании Дня города Москвы. 
Так художники сделают пода-

рок столице.
По каким критери-
ям будет отбирать-
ся победитель кон-
курса граффити?
Оценивать худож-
ников будет экс-
пертная комиссия 
по следующим 
критериям: опыт 

нанесения граффити, художе-
ственный уровень выполне-
ния работ, оригинальность 
и выразительность решений, 
креативность и лаконич-
ность, техника и качество ис-
полнения.
После того как наши эксперты 
выберут лучших конкурсан-
тов, мы запустим народное 
голосование.
Какие еще проекты могут быть 
интересны молодым людям 
в вашем офисе?
Мы рады предоставить воз-
можность молодежи найти 
место, где она может реализо-
вать свои интересные идеи. 
Сейчас линейка офиса «Моло-
дежь Москвы» состоит из де-
сяти проектов. По итогам про-
шлого года самыми популяр-
ными среди юных москвичей 
стали: «ВРаботе», который 
направлен на выбор специ-
альности, «МедиаШУМ» для 
тех, кому интересно снимать 
ролики и принимать участие 
в мероприятиях, а также «Го-
род Героев Москва» для волон-
теров. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru
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Знакомые 
с детства места

С районом Марьино в моей жизни свя-
зано достаточно многое. Здесь в свое 
время жили мои бабушка и дедушка, 
к которым я часто приезжал в гости 
в детстве на выходные. Воспоминания 
о Марьине у меня, конечно, только по-
ложительные, теплые, добрые. Ведь 
время, что я проводил в этом районе, 
было чудесным! К слову, моя бабушка 
была участковой медицинской се-

строй в той самой поликлинике, которую я сейчас воз-
главляю. Так что для меня особенно ценно вернуться сюда 
в качестве главного врача. 
Вернувшись в Марьино спустя много лет, я был приятно 
удивлен тем, насколько в районе стала развита инфра-
структура. Помню, что в детстве зимой ходил кататься 
с ледяной горки, которая была самодельная и чуть ли не 
одна на весь район. А из развлечений 
был лишь кинотеатр «Экран». 
Сегодня здесь огромное количество 
современных и безопасных детских 
площадок. Появилось много новых 
зон отдыха и проведения досуга как 
для молодежи, так и для семей с деть-
ми, и для старшего поколения. По-
строены торговые центры, сделаны 
пешеходные зоны, а набережную Ма-
рьина вообще не узнать. 
Особенно хочу отметить изменения, 
произошедшие в нашей поликлини-
ке № 148. Два филиала уже откры-
лись после капремонта по новому 
московскому стандарту. Преобрази-
лись филиал № 3 на Новочеркасском бульваре и № 4, 
который находится в соседнем районе по адресу: 
3-й квартал Капотни, 27. В процессе капремонта нахо-
дится филиал № 2 на Перервенском бульваре, 18, кор-
пус 1. Конечно, те здания, где уже сделан ремонт, изме-
нились до неузнаваемости. 
В первую очередь видны внешние преобразования: но-
вый единый стиль, цветовая гамма, игровые зоны, ресеп-
шен, удобное расположение кабинетов, при котором ка-
бинеты самых востребованных врачей на нижних эта-
жах, а узких специалистов и диагностики — на верхних. 
Наиболее важно то, как изменилось внутреннее наполне-
ние поликлиник. Теперь там самое современное оборудо-
вание, которое не только упрощает работу специалистам, 
но и помогает сэкономить время на приеме. 
Транспортная доступность в районе и раньше была на хо-
рошем уровне, а стала еще лучше. Появились новые удоб-
ные маршруты. Кроме того, в Марьине недавно заверши-
лось благоустройство парка 850-летия Москвы: там сде-
лали сцену с амфитеатром, детские площадки и большой 
спортивный кластер. 
Кстати, сейчас активно ведется реконструкция Братис-
лавской улицы, неподалеку от головного корпуса нашей 
поликлиники, в рамках проекта «От дома до дома». Там 
отремонтируют фасады домов, установят новые останов-
ки, уберут канализационные люки. 
Лично мне важно, чтобы наши пациенты добирались до 
поликлиники без проблем, с максимальным комфортом. 
А еще я рад работать в прогрессирующем районе и быть 
частью всего этого!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДЕНИС 
ПРИТЫКО
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ДЕТСКОЙ ГОРОД
СКОЙ ПОЛИКЛИ
НИКИ № 148

мнение

Благодарные жильцы дома 
отметили юбилей дворника

Дворника Чермаша Карим-
джанова знает и уважительно 
с ним здоровается каждый, 
кто живет на 2-й Полевой ули-
це и на Сокольнической пло-
щади. А для тех, кто живет 
в доме 9 на Сокольнической 
площади, напротив легендар-
ной пожарной каланчи XIX ве-
ка, он уже стал просто родным 
человеком. Поэтому и по-
здравляли его сразу с двойным 
юбилеем — с 20-летием рабо-
ты в ГБУ «Жилищник района 
Сокольники» и с 50-летним 
юбилеем, который он отмеча-
ет в этом году всем домом. 
Кстати, многих из тех, кто его 
поздравлял, Чермаш помнит 
еще детьми, играющими во 
дворе в песочнице или бренча-
щими во дворе на гитаре. 
— Очень приятно, когда 
идешь на работу, здороваться 
с дворником, булочником, ки-
оскером, который продает га-
зеты. В этом есть что-то такое 
теплое, домашнее. Даже на 
отдыхе, когда вспоминаешь 
о доме, в первую очередь у те-
бя возникают образы людей, 
с которыми он ассоциируется. 
А это именно они, — говорит 
жительница района Соколь-
ники, юрист Марьяна Паняр-
ская. — Что касается Чермаша 
Каримджанова, то утром по-
желать ему доброго здоро-
вья — уже давнишняя тради-

ция. К тому же он замечатель-
ный работник — у нас во дво-
ре всегда чисто и уютно. 
По словам самого дворника, 
когда он только приехал 
в Москву из Бишкека и при-
шел устраиваться на работу 
в местную коммунальную 
службу, первое, что ему за-
помнилось, — это красивая 
красная башня. 
— Я тогда еще не знал, что это 
пожарная каланча, и поду-
мал, здесь стоит красивый 
старинный замок. Потом мне 
рассказали, что это такое, 
и просветили, что она когда-
то была самым высоким зда-
нием в округе, — говорит 
дворник. 

Многое может рассказать Чер-
маш. Например, что в начале 
2000-х годов мусора в городе 
было гораздо больше и его во-
обще некуда было убирать. Он 
терпеливо собирал воду и снег 
возле местной «стройки ве-
ка» — станции Большой коль-
цевой линии метро, которая 
велась несколько лет. И знает 
множество историй о жителях 
дома, во дворе которого уби-
рает, — видел за эти годы не-
мало и счастливых, и трагич-
ных судеб. 
— Время летит, — грустно 
вздыхает он. — Когда я прие-
хал в Москву, у меня было два 
маленьких сына. Здесь ро-
дился еще один ребенок. Те-

перь я дедушка. Причем де-
душка шесть раз! 
Два десятилетия он исправно 
работает на одном месте. 
По профессии Чермаш — ма-
тематик. Но так сложилось, 
что пришлось стать дворни-
ком. Правда, науку не забро-
сил, а превратил в хобби — 
с большим удовольствием на 
досуге решает всевозможные 
задачи по высшей математи-
ке. А иногда к нему за помо-
щью обращаются жильцы до-
ма — студенты технических 
вузов. Он им никогда не от-
казывает. 
По его словам, даже когда он 
убирает, то сразу математиче-
ски вычисляет площадь пред-

стоящих работ, чтобы подой-
ти к процессу максимально 
продуктивно. Причем неваж-
но, чем он работает — лопа-
той или специальной машин-
кой для уборки снега.
— Если подходить к делу не 
спустя рукава, а творчески, 
да еще с помощью науки, то 
эффективность работы вы-
растает в разы. Например, 
когда ставишь себе задачу 
с минимальными лишними 
движениями очистить от сне-
га участок, то строишь алго-
ритм, проводишь себе четкий 
маршрут — и вперед! — гово-
рит дворник. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН 
s.shah@vm.ru

Дворник Чер-
маш Каримджа-
нов, которого 
вчера жители 
района Соколь-
ники поздрави-
ли с юбилеем, 
справляется 
со своей рабо-
той с помощью 
алгебраических 
алгоритмов. 

городская среда 

Вчера 13:23 Дворник Чермаш Каримджанов вчера принимал поздравления от жителей Сокольников в связи с 20-летием своей работы в коммунальной службе района

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня корреспонденты нашей газеты рассказывают о том, как жители района Сокольники поздравили своего дворника 
с двойным юбилеем, о новом статусе музея-квартиры Алексея Толстого в Пресненском районе и как в Покровском-Стрешневе готовятся к сезону благоустройства. 

Реставрация старинной усадьбы 
завершится до конца года

Залы оборудуют 
для шоу-программ

СОТРУДНИКИ 
ЖИЛИЩНИКА 
АЛЕКСЕЕВСКОГО 
РАЙОНА УБРАЛИ 
НАЛЕДЬ 
И СОСУЛЬКИ 
С КРЫШИ ДОМА 
НА ПРОСПЕКТЕ 
МИРА

100
МЕРОПРИЯТИЙ 
ПРОВЕДУТ 
ВОЛОНТЕРСКИЕ 
ОКРУЖНЫЕ 
ЦЕНТРЫ ВЕСНОЙ

Участникам занятий 
расскажут про сон

Выставку посвятили 
искусству театра

В районе Зюзино началась реставрация усадьбы Прозоров-
ских-Бекетовых. Как рассказали в Мосгорнаследии, сейчас 
специалисты демонтируют покрытие пола и современные 
перегородки, счищают «бухтящую» штукатурку на фасадах 
и в интерьерах здания, укрепляют кирпичные стены. Ре-
ставрацию планируют завершить до конца года. В восста-
новленном памятнике архитектуры XVIII–XIX веков откро-
ют обновленный музей Зюзинской волости. Первое упоми-
нание этой местности в письменных источниках встреча-
ется в писцовых книгах 1627–1628 годов.

В Бабушкинском районе отремонтируют 
кульKурно-досуговый центр «Арктика». 
Здание приведут в порядок снаружи 
и внутри. Специалисты обновят фасады, 
витражи, окна и двери, репетиционные 
комнаты, гримерки, залы для конферен-
ций, кино и концертов и другие помеще-
ния. После ремонта в культурно-досуго-
вом центре смогут проходить различные 
развлекательные шоу-программы.

В центре московского долголетия «Юж-
ное Медведково» запустили курс здоро-
вого сна. Занятия проходят по вечерам 
в понедельник и среду. Присоединиться 
к ним можно очно и онлайн. Слушатели 
узнают, к чему приводит недосып 
и как избавиться от бессонницы. Орга-
низаторы поделятся методиками, кото-
рые помогут засыпать быстро. Подроб-
ности по телефону (495) 870-44-44.

Вчера в галерее «На Каширке», кото-
рая находится в районе Нагатино-Са-
довники, открылась выставка коллед-
жа музыкально-театрального искус-
ства имени Вишневской «Вход в те-
атр». В экспозиции представлены ма-
кеты сценических декораций, костю-
мы, видеопроекции и другое. Работы 
выполнены по мотивам или эскизам 
художников XX века.

В районе Соколиная Гора на базе Московского центра качества образова-
ния пройдет день финансовой грамотности для детей и молодежи.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

история
Сокольническая пожар-
ная каланча — здание-
достопримечательность 
в Москве. Она была по-
строена в 1884 году 
и стала второй по высоте 
смотровой башней в сто-
лице после Сухаревой 
башни. В 1999 году ка-
ланчу реставрировали. 
Здесь располагаются 
Управление главной по-
жарной службы Восточ-
ного административно-
го округа и Пожарная 
часть № 12.

Поклонники активного отдыха ждут открытия 
большого теннисного центра

Квартира известного писателя 
получила охранный статус

В Покровском-Стрешневе 
готовятся к масштабному се-
зону благоустройства. Вчера 
«ВМ» пообщалась с главой 
управы района Павлом Зу-
бриловым. Он рассказал 
об изменениях, которые 
ждут в ближайшем будущем 
местных жителей. 

Павел Зубрилов пришел на 
должность главы управы По-
кровского-Стрешнева в кон-
це прошлого месяца. В работу 
включился быстро и уже на-
метил основные векторы раз-
вития и благоустройства рай-
она. Так, в ближайшее время 
в Покровском-Стрешневе за-
планировано благоустроить 
несколько новых террито-
рий. Кроме того, ждут своего 
преображения несколько 
кварталов. 
— Комплексное благоустрой-
ство дворовых территорий 
у нас планируется по пяти 
адресам на улицах Водники 
и Сосновая Аллея. На некото-
рых участках реконструируем 
детские площадки и спортив-
ные зоны. А так весь упор бу-
дет сделан на ремонт газонов, 
тротуаров и обустройство про-
ездов, — уточнил Зубрилов.

Глава управы уделяет особое 
внимание коммуникации 
с местными жителями, поэто-
му на традиционных суббот-
них обходах с радостью выслу-
шивает все пожелания жите-
лей. Более того, многие во-
просы он берет под личный 
контроль. 
— Во время последнего обхо-
да территорий в 13-м микро-
районе жителей больше всего 
интересовали вопросы, свя-
занные с открытием аптечно-
го пункта, организацией но-
вого транспортного маршру-
та, уборкой территории 
и установкой шумозащитных 
экранов, так как рядом распо-
ложена железная дорога. 
Я все это зафиксировал у себя 
и пообещал, что поэтапно бу-
дем решать каждую из этих 
задач, — отметил Зубрилов.
В этом году коммунальные 
службы района также прове-
дут озеленение природной 
территории, расположенной 
в 1-м Тушинском проезде, 
вдоль домов 3–15. Там обу-
строят новую дорожно-тропи-
ночную сеть, организуют 
спортивную площадку и выса-
дят большое количество но-
вых растений.

— Это место станет полноцен-
ным общественным про-
странством, где местные жи-
тели смогут провести время 
с пользой. Более того, эта зона 
отдыха расположена в шаго-
вой доступности, поэтому бу-
дет пользоваться популярно-
стью, — отметил Зубрилов.
Кстати, мест для спортивного 
досуга в районе немало. Так, 
в прошлом году на Тушинской 

улице открылся спортивный 
комплекс «Красный октябрь». 
В современном здании распо-
ложены бассейн для взрослых 
и детей, универсальный игро-
вой зал для волейбола и ба-
скетбола, тренажеры. 
— В этом году планируем от-
крыть спортивный комплекс 
на Волоколамском шоссе, ко-
торый включает в себя тен-
нисный центр из шести кор-

тов. Очень важно приучать 
наше население к здоровому 
образу жизни и делать спорт 
доступным для каждого, — 
подчеркивает он. 
Не забывают в Покровском-
Стрешневе и о социальных 
объектах. В ближайшее время 
там появятся новые поликли-
ники и школы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Пресненском районе ут-
вержден предмет охраны 
здания, в котором располага-
ется музей-квартира класси-
ка советской литературы, пи-
сателя Алексея Толстого. 
Подробности вчера сообщила 
заместитель мэра столицы 
Наталья Сергунина (на фото).

Речь идет о бывшем флигеле 
особняка промышленника 
Степана Рябушинского на 
Спиридоновке, который явля-
ется объектом культурного 
наследия.
— Алексей Николаевич жил 
здесь в 1940-х годах. Сейчас 
в здании располагается музей 
писателя. В предмет охраны 
внесены композиция и оформ-
ление фасадов и интерьеров, 
исторические лестницы, окна 
и двери начала XX века. При 
проведении реставрацион-
ных и любых других работ спе-
циалисты будут ориентиро-
ваться на утвержденный доку-
мент, — отметила Наталья 
Сергунина.
Здание, расположенное на 
улице Спиридоновка, было 
построено в 1902 году в стиле 
модерн по проекту известно-
го архитектора Федора Шех-

теля. В его центральной части 
размещались конюшня и ка-
ретный сарай, в левом кры-
ле — дворницкая, прачечная 
и комнаты прислуги, в пра-

вом — помещения для хране-
ния инвентаря.
В 1930-е годы второй этаж 
бывших служб заняли редак-
ции различных журналов, 
а в 1940-е сюда переехал пи-
сатель. Квартира состояла из 
коридора, кабинета, гостиной 
с камином, кухни и еще не-
скольких помещений. Музей 
был открыт в 1987 году.
Сегодня в кабинете Толстого 
можно увидеть кресла из 
дворца императора Павла I, 
письменный прибор каррар-
ского мрамора и пишущую 
машинку марки «Ундервуд», 
любимые курительные труб-
ки писателя и каминные часы, 
а также многочисленные 
предметы, помогавшие Тол-
стому в работе над романом 
«Петр I»: прижизненные пор-
трет и маску императора, его 
бронзовый бюст и мозаичную 
картину из спичек. 
Среди прочих диковин му-
зея — дорожный сундук эпохи 
Петра I, венецианское зерка-
ло в резной раме, концертный 
рояль, на котором играли Шо-
стакович и Прокофьев, и дру-
гие артефакты.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

12 марта 11:15 Глава управы Покровское-Стрешнево Павел 
Зубрилов (справа) общается с жителями района

Район Покровское-
Стрешнево входит в Севе-
ро-Западный округ Мо-
сквы. В нем расположено 
большое количество зе-
леных зон для отдыха: 
природно-исторический 
парк «Покровское-Стреш-
нево», зоны отдыха «По-
кровский берег», а также 
несколько скверов. 
В Покровском-Стрешневе 
расположено несколько 
промышленных предпри-
ятий, хорошо развита 
транспортная доступ-
ность.

справка

в тему
Экспозиция музея созда-
на на основе мемориаль-
ной коллекции Алексея 
Толстого, переданной 
в Государственный лите-
ратурный музей по заве-
щанию вдовы писателя 
в 1983 году. А на одном 
из диванов удобно рас-
положился герой книги 
про Буратино.
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Пела для бойцов 
и мирных жителей
Певица Амария (на фото)
вместе с музыкальной груп-
пой выступила с концертами 
для наших военных на Дон-
бассе. О своей поездке она 
рассказала в интервью кор-
респонденту «ВМ». 

Расскажите о поездках на Дон-
басс. За прошедший год вы от-
метились там с несколькими 
выступлениями. Какие эмоции 
испытывали?
Слова порой могут 
быть бессильны. 
Местные жители 
рассказывали нам, 
как еще за несколь-
ко дней до начала 
специальной воен-
ной операции в го-
род вошли танки 
ВСУ и стреляли по жилым до-
мам, играя в «крестики-ноли-
ки». Мирные горожане, ста-
рики, малые дети прятались 
в подвалах месяцами, голода-
ли, погибали… 
В день нашего приезда был со-
вершен резонансный теракт, 
совсем рядом, в 20–30 кило-
метрах, и массовые меропри-
ятия в Мариуполе и окрестно-
стях было решено отменить. 
Наутро мы отправились вы-
ступать в одну из городских 
школ. Актовый зал, старшие 
классы. Мы с ребятами из 
группы «Амария» исполнили 
наши песни: «Доктор Беда», 
«Матушка», «В молоке мед» 
и другие. В зале, где были де-
ти, погорельцы и потерявшие 
кого-то из родных, стояла пол-
ная тишина. 
После выступили для наших 
военных, в месте передисло-
кации, а потом — на линии 
фронта. Страха не испытыва-
ла, потому что я дочь офице-
ра, прошедшего Афганистан, 
единственная внучка двух 
фронтовиков Великой Отече-
ственной войны. Затем поеха-
ли ближе к Угледару. Нас при-
нимала одна из местных ча-
стей ДНР. Населенный пункт 
они заняли буквально за пару 
недель до того. Едва освещен-
ный зал. Собираются зрители, 
и мы понимаем, что бойцы 
пригласили на это выступле-
ние мирных с территории, ко-

торая была под киевским ре-
жимом восемь лет. Старики, 
женщины и дети. И вот тут на-
стает момент, когда ты в осо-
бом ответе за свое творчество, 
и есть ли тебе что сказать по-
настоящему. Земным покло-
ном и песней «Я верю своему 
отцу» начали выступление, 
завершившееся общими сле-
зами и объятиями. Как сказал 
нам местный командир, мы 

один народ, и по-
благодарил, что 
пели для всех: рус-
ских и украинцев, 
мирных и воен-
ных. 
Поддерживаете ли 
связь с кем-то с но-
вых территорий?
Мы сохранили кон-

такт с мариупольской шко-
лой. Спустя месяц отправили 
им и нашим бойцам адресную 
гуманитарную помощь, как 
раз к холодам. В сборе средств 
и теплых вещей приняли уча-
стие 50 наших знакомых. Мы 
продолжаем быть на связи. 
Каждый контакт с военными 
отзывается по-особенному: 
живы, в строю, слава богу. 
Вам, как маме четырех детей, 
трудно было решиться на та-
кую поездку?
Пришлось услышать от лю-
дей, чьим мнением дорожу, 
что не имею права так риско-
вать. Ко времени той поездки 
трое из четверых детей были 
несовершеннолетними. 
Но у меня четко сформиро-
вался и другой долг: сопере-
живать, отдавать дань уваже-
ния и благодарности, покло-
ниться людям, претерпеваю-
щим муки и которым, да пусть 
хотя бы одному, это может 
быть нужно — почувствовать 
единение и заботу. Муж от-
правился со мной. Конечно, 
наши дети переживали, но 
и они, и родители благослови-
ли нас. 
Мы проводим концерты 
и здесь — выступали в Мо-
сковском суворовском воен-
ном училище, для подразделе-
ний нацгвардии. И будем про-
должать.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Свои двери для участников 
съезда радушно распахнул 
Государственный музей 
А. С. Пушкина. Где, как не 
здесь, обсуждать распростра-
нение отечественной культу-
ры. То и дело люди, говоря-
щие на разных языках, пере-
ходят на русскую речь.
Мероприятие получилось по-
истине глобальным: на него 
собрались 87 участников из 
42 стран Азии, Африки, Евро-
пы и даже Соединенных Шта-
тов Америки. 
Не смогли пройти мимо съез-
да и известные люди: напри-
мер, внук знаменитого фран-
цузского генерала и прези-
дента Шарля де Голля Пьер де 
Голль, а также актер и спец-
представитель нашего МИД 
по гуманитарным связям 
с США Стивен Сигал.
— Мой отец был русским, 
и я вырос в русской семье, моя 
мать также была погружена 
в русскую культуру... — сказал 
Сигал. — Отец был образован-
ным человеком, и мы знали 
русскую литературу, культуру 
и традиции, всех великих ав-
торов. Я на сто процентов ру-
софил и на миллион процен-
тов русский.
Одной из главных целей съез-
да было не только официаль-
ное учреждение Международ-
ного движения русофилов, но 

и избрание его председателя. 
Присутствующие единоглас-
но выбрали на его роль лидера 
болгарского движения русо-
филов Николая Малинова. 
По его словам, новую органи-
зацию впереди ждут очень 
масштабные цели. 
— Надо создавать секции на-
шего движения в разных 
странах, там, где это возмож-
но, — сказал Малинов. — 
Буквально перед началом 
съезда Израиль и Турция под-
твердили, что они готовы та-

кие объединения создавать 
у себя в странах. 
При этом Малинов отметил, 
что участие в съезде в свете 
актуальной политической об-
становки для многих приехав-
ших стало шагом большого 
человеческого мужества. 
С ним согласился и философ 
Александр Дугин.
— Человек, сказавший «я лю-
блю Россию», сегодня на Запа-
де может быть подвергнут 
откровенным репрессиям. 
И здесь получился съезд сме-

лых людей, которые любят 
Россию, несмотря ни на что, 
вопреки всем преградам, — 
отметил Дугин.
Международную поддержку 
России на съезде искренне вы-
сказывали люди из разных 
стран, особенно представите-
ли африканских государств. 
Так, Сулейман Анта Ндьяй — 
бывший министр-советник 
и экс-начальник экономиче-
ской миссии Сенегала в Рос-
сийской Федерации — отме-
тил, что в их стране около 90 

процентов всех жителей под-
держивают наше государство.
— Сейчас в Африке совсем но-
вое сознание, и оно прибли-
жает нас к России. У нас все 
знают, что ваша страна права 
в своих действиях. Примеча-
тельно, что так считают не 
только люди, увлекающиеся 
политикой, но даже крестьяне 
из отдаленных селений, — от-
метил Сулейман Анта Ндьяй.
В работе съезда приняли уча-
стие и представители Госду-
мы и Совета Федерации, отме-

тив историческую важность 
создания таких объединений.
— Движение русофилов суще-
ствует столько, сколько суще-
ствует Россия и Русский мир. 
Но до сих пор не было точки 
сборки. Мне представляется, 
что учрежденное движение 
русофилов и есть та самая 
нить, которая объединит 
и свяжет между собой людей 
настоящей доброй воли, — со-
общил сенатор Константин 
Косачев. — Потому что Россия 
в наших сложных междуна-
родных обстоятельствах и яв-
ляется источником, а иногда 
и первоисточником той са-
мой доброй воли, которая спа-
сет мир.
О важности отстаивать веру 
и традиции предков сказал 
и Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. 
— В условиях стоящих перед 
современным обществом се-
рьезных вызовов, таких как 
воинствующий секуляризм, 
нравственный релятивизм, 
чувство национального пре-
восходства и откровенная ру-
софобия, защитники тради-
ционных ценностей, как ни-
когда, должны чувствовать 
поддержку единомышленни-
ков, — отметил он.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Американский капитализм стремительно 
приближается к краху 

Решение продлить зерновую сделку стало 
жестом доброй воли 

Основатель инвестиционно-
го фонда Citadel Кен Гриф-
фин вчера заявил, что дей-
ствия американских властей, 
отказавшихся помогать 
обанкротившемуся банку 
Valley Bank (SVB), привели 
к крушению американского 
капитализма.

Крупный американский банк 
закрылся в Калифорнии 
11 марта, после чего министр 
финансов Америки Джанет 
Йеллен заявила, что власти 
США не будут спасать обан-
кротившийся банк. При этом 
агентство Bloomberg сообщи-
ло, что совокупная рыночная 
стоимость мировых банков 
и финансовых компаний сни-
зилась на 465 миллиардов 
долларов. А Гриффин отме-
тил, что это случилось только 
потому, что в США произошла 
потеря финансовой дисци-
плины, так как власти полно-
стью взяли обязательства пе-
ред вкладчиками.

— Соединенные Штаты, как 
предполагается, должны быть 
капиталистической экономи-
кой, и она рушится на наших 
глазах, — сообщил Гриффин.
Эти события стали прямым 
следствием введения амери-
канскими властями санкций 
против России, а также ак-
тивного финансирования 
Украины, уверен заведую-
щий кафедрой социологии 
и политологии Российского 
экономического университе-
та имени Г. В. Плеханова Ан-
дрей Кошкин.
— Обрушение цепочек даже 
в отдельных отраслях между 
странами ведет к мировым 
потрясениям, — считает Кош-
кин. — Так что произошед-
шее — логическое послед-
ствие действий американских 
политиков.
Ситуация остается очень тре-
вожной, поскольку это мо-
жет привести к новому фи-
нансовому и банковскому 
кризису, добавляет завкафед-

рой экономики Государст-
венного университета по 
земле устройству, профессор, 
доктор экономических наук 
Александр Сагайдак.
— Удивляет позиция админи-
страции Белого дома, так как 
она не спешит на помощь фи-
нансовой системе страны, хо-
тя и заявляет, что вклады аме-
риканских граждан вне опас-
ности, — отмечает эконо-
мист. — Кстати, разорился 
и второй крупный банк США 
Signature Bank, что напомина-
ет начало глобального финан-
сового кризиса 2008 года.
Александр Сагайдак добавил, 
что в ближайшее время кри-
зис американской экономики 
усугубится, так как многие 
страны отказываются от дол-
лара и переходят на расчеты 
с Россией в национальных ва-
лютах, из-за чего рубль в по-
следнее время крепнет, как 
и юань.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера на 60 дней было прод-
лено действие зерновой 
сделки. Об этом заявил зам-
главы МИД России Алек-
сандр Грушко. Новый срок 
будут отсчитывать 
от 18 марта. 

По словам Александра Груш-
ко, стороны в очередной раз 
подтвердили пакетный харак-
тер документа. 
— Речь идет не только о самой 
возможности перевозки, до-
ступа наших кораблей в ино-
странные порты, но и о стра-
ховке, а также необходимости 
решать вопросы, связанные 
непосредственно с производ-
ством, выращиванием зерна 
в нашей стране, — отметил 
Александр Грушко.
К этому, по его словам, отно-
сятся поставки соответствую-
щих технологий, запасных 
частей и сельхозтехники.
— Еще раз подчеркну, главное 
для нас — это полное выпол-
нение тех обещаний, обяза-

тельств, которые были взяты. 
В этом смысле ничего не ме-
няется для нас, и мы будем 
упорно работать и заставлять 
наших партнеров выполнить 
взятые на себя обязатель-
ства, — сказал Грушко.
Но Москву не совсем устраи-
вает темп работы ООН в этом 
направлении. Ведь, по словам 
властей, выполнению россий-
ской части сделки мешают 
санкции, тогда как украин-
ская выполняется в полном 
объеме. Например, наше удо-
брение заблокировано в евро-
пейских портах: более 260 ты-
сяч тонн сейчас находится 
в Латвии, Литве, Нидерландах 
и Эстонии. 
— На этот счет (снятия огра-
ничений на поставки.  — 
«ВМ») продолжаются контак-
ты, — уточнил пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков. — Соб-
ственно, все согласны с тем, 
что вторая часть должна быть 
выполнена. Мы по-прежнему 

надеемся в рамках той доброй 
воли, которую российская 
сторона демонстрирует, что 
все-таки эта вторая часть бу-
дет реализована. 
В свою очередь научный руко-
водитель Центра этнических 
и международных исследова-
ний Антон Бредихин уточнил, 
что в зерновой сделке есть 
нюансы. 
— То, что иностранцы вывози-
ли зерно не для третьих стран, 
которые голодают, а для се-
бя — это факт, — говорит Бре-
дихин. — Но не исключено, 
что в рамках зерновой сделки 
могут начаться поставки зерна 
в Китай и соседние страны. 
Этот момент был затронут 
в тех 12 пунктах по дальнейше-
му урегулированию ситуации, 
опубликованных Китаем. 
Он добавил, что таким обра-
зом все больше будет разви-
ваться вектор с упором на 
страны Азии. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 12:19 Солдат ВС РФ контролирует работу расчета 152-мм пушек «Гиацинт-Б» в зоне СВО

Любящие Россию объединились 
вопреки всем преградам
Вчера в Москве 
открылся пер-
вый съезд 
Международ-
ного движения 
русофилов. Поч-
ти 100 участни-
ков из 42 стран 
выбрали предсе-
дателя и обсуди-
ли будущее 
России.

политика

Пехотинцы спасают 
жизни товарищей

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
российских военных, совер-
шенных в ходе специальной 
военной операции на Дон-
бассе и Украине.

Рядовой лично уничтожил 
отряд националистов
Стрелок отделения морской 
пехоты рядовой Тимур Куш-
пенов (1) служит в составе 
подразделения ВС РФ. Вместе 
с товарищами он выполнял 
боевую задачу: оборонял один 
из населенных пунктов, осво-
божденных от украинских на-
ционалистов. 
Тем временем радикалы не-
однократно пытались выбить 
российских военнослужащих 
с занятых позиций и вернуть 
поселок под свой контроль. 
Боевики наносили многочис-
ленные удары артиллерией 
и минометами. Пехотинец Ти-
мур Кушпенов успешно отраз-
ил атаки противника огнем из 
гранатомета и тем самым на-
нес существенный урон про-
тивнику. 
В ходе очередной попытки 
прорвать российскую оборо-
ну радикалы нанесли масси-
рованный артиллерийский 
удар по позициям наших во-
йск. А затем перешли в актив-
ное наступление с боевой тех-
никой. Рядовой Тимур Кушпе-
нов умело использовал усло-
вия местности и прицельным 
огнем из РПГ уничтожил три 
единицы боевой техники и до 
10 человек личного состава 
украинских националистов. 
Противнику пришлось отсту-
пить с существенными поте-
рями. За отвагу, проявленную 
при исполнении воинского 
долга, рядовой Тимур Кушпе-
нов награжден орденом Му-
жества.

Вынес 25 раненых 
сослуживцев с поля боя 
Водитель-санитар бригады 
морской пехоты Тихоокеан-

ского флота сержант Нурилло 
Хамидуллох (2) выполнял бо-
евую задачу. При освобожде-
нии одного из населенных 
пунктов от украинских наци-
оналистов Хамидуллох своев-
ременно оказал первую по-
мощь раненым военнослужа-
щим в ходе боя. А также эва-
куировал их в лечебные 
учреждения.
Сильный бой с противником 
продолжался. Но, несмотря на 
непрерывные обстрелы со 
стороны украинских нацио-
налистов, рискуя собствен-
ной жизнью под вражеским 
огнем, Нурилло Хамидуллох 
решительно вынес с поля боя 
25 боевых товарищей, полу-
чивших ранения. Затем сани-
тар сгруппировал сослужив-
цев в безопасном месте и обе-
спечил им маскировку, чем 
спас их жизни. 
После окончания боя води-
тель-санитар бригады мор-
ской пехоты Нурилло Хами-
дуллох обеспечил эвакуацию 
всех раненых в полевой меди-
цинский отряд. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

Вчера 11:07 Министр иностранных дел России Сергей Лавров (справа) открыл первый съезд Международного движения русофилов. 
Он отметил, что главная цель общества — продвижение мира и отечественной культуры

Точка невозврата была 
определена год назад
Попытки высадки десанта 
украинских войск на левом 
берегу Днепра обречены 
на провал. Об этом заявил 
врио главы Херсонской обла-
сти Владимир Сальдо.

По линии соприкосновения 
на Днепре Киев ежедневно со-
вершает до 150 артобстрелов, 
добавил Владимир Сальдо. 
— Обстрелы носят большей 
частью хаотичный характер, 
потому что выстрелы осу-
ществляются из ствольной ар-
тиллерии и минометов, — 
подчеркнул Сальдо. — Они не 
обладают высокой точностью 
попадания, разве что кто-то 
четко им укажет координаты, 
а четко указывать координа-
ты могут или ДРГ, засылаемые 
на Левобережье, или кто-то 
типа активистов. 
На Купянском направлении 
в ходе спецоперации россий-
ская группировка «Запад» на-
несла поражение подразделе-
ниям противника, об этом 
рассказал официальный пред-
ставитель Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков. Он добавил, что за 
сутки потери противника со-
ставили до 75 человек.

Тем временем Государствен-
ная дума России в третьем, 
окончательном чтении при-
няла закон об администра-
тивной ответственности за 
дискредитацию доброволь-
цев, участвующих в специаль-
ной военной операции по за-
щите Донбасса.
— Все, кто сегодня, рискуя 
своей жизнью, обеспечивает 
безопасность страны и граж-
дан, защищены от провока-
ций и лжи, — рассказал спи-
кер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. — Действия, связанные 
с клеветой и фейками против 
участвующих в боевых дей-
ствиях, являются недопусти-
мыми.
По словам помощника главы 
Республики Чечни, команди-
ра спецназа «Ахмат» Апты 
Алаудинова, блок НАТО гото-
вит три ударные украинские 
группировки для контрнасту-
пления, насыщая их техникой 
и вооружениями.
— Естественно, готовимся мы 
тоже к отражению этого уда-
ра. Это обернется для украин-
ской стороны тем, что эти си-
лы и средства тоже будут пла-
номерно размыты и уничто-
жены. В конечном итоге чисто 

украинская сторона вряд ли 
после этого сумеет нам проти-
вопоставить что бы то ни бы-
ло, — заявил Алаудинов.
Также в Киеве признали не-
возможность серьезного на-
ступления на Донбассе. Так, 
офицер украинской армии 
Валерий Прозапас заявил, что 
для таких действий у ВСУ не 
хватает ресурсов и ситуация 
для них — тупиковая. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРИО ГЛАВЫ ДНР

14 марта 2022 года украинские 
войска выпустили «Точку-У» 
с кассетной боеголовкой 
по центру Донецка в обеден-
ный час пик, когда на улице 
было особенно многолюдно. 
В память навсегда врезались 
жуткие кадры с места траге-
дии: крики о помощи и стоны 
раненых и разбитый горем До-
нецк. Украина воюет с мирны-
ми жителями Донбасса, а у нас 
особая миссия — уничтожить 
неофашизм, сделать так, чтобы 
он был искоренен навсегда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ 

Главное отличие нашего ми-
ровоззрения от западного — 
мы никогда не «дружим» с кем-
то против кого-то. Даже сей-
час, в период ожесточенной 
гибридной войны, мы никого 
не заставляем принимать 
какую-то подчиненную пози-
цию. Наша цель — продвигать 
сотрудничество и дружбу 
к взаимной выгоде. Я искренне 
рад, что движение русофилов 
состоялось, мы вместе будем 
продвигать высокие техноло-
гии, не забудем о культуре 
и, конечно, не будем забывать 
о продвижении мира, будем 
думать об этом всегда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сын великой Русской земли

Пятиклассник Даниил Зипир живет в Донецке. 
Вся его сознательная жизнь прошла под вой 
снарядов и свист пуль. Сейчас мальчик не ходит 
в школу — после начала спецоперации в Донец-
ке ввели дистанционное обучение.
— Мне очень хочется в школу, но из-за обстре-
лов это невозможно. Пока мы на дистанцион-
ном обучении, я читаю много книг по истории. 
Это мой любимый предмет. Я заинтересовался 
историей еще в семь лет. С тех пор штудирую 
учебники. Сейчас изучаю новые учебники по 
истории. Особенно мне нравится читать про 
Первую мировую войну. Я сын великой Русской 
земли, я обязан знать свои истоки, — рассказы-
вает Даниил. 
Мальчика увлекает военная тематика. Он изу-
чает оружие, боевую технику — современную 
и прошлых веков. Отец показал ему целую кол-
лекцию оружия: пулеметы, огнеметы, караби-
ны... В основном это трофеи.
— Я люблю разбирать и собирать оружие. 
АК-74, например, я разбираю за 12 секунд, — 
хвастается Даниил. 
Раньше семья Зипир жила в Волновахе. Но де-
вять лет назад им пришлось уехать — в городе 
начались обстрелы. 
— В Волновахе остались мои бабушка и дедуш-
ка, — рассказывает Даниил. — Мне было 
страшно за них. Но теперь ситуация измени-
лась. После начала спецоперации Волноваху 
освободили. Одним из первых в город вошел 
мой папа — он у меня член штурмового отряда. 
Спустя несколько дней после этого туда уехала 
и моя мама. Она помогала эвакуировать людей. 
Зато я наконец встретился с бабушкой и дедуш-
кой. И все это благодаря тому, что Россия нача-
ла СВО. Я очень рад тому, что Донбасс теперь 
часть России. Я очень ждал этого момента. 
Родители Даниила помогают восстанавливать 
освобожденную Волноваху. Несколько раз они 
брали сына с собой. 
— Город будто был ранен, но теперь приходит 
в себя. Там строят дома, восстанавливают боль-
ницы. Моя мечта — увидеть город здоровым 
и счастливым. Мирным. Без следов войны, — 
добавил мальчик.
В будущем Даниил хочет стать военным, как его 
отец. Да и в окружении мальчика много людей 
этой профессии — все мужчины в его семье еще 
в 2014 году встали на защиту Донбасса.
— Свой путь я мечтаю начать с кадетской шко-
лы. Хочу стать защитником Родины, — говорит 
Даниил. — Совсем недавно в наш дом прилетел 
снаряд. Первое, о чем я подумал, — надо спа-
сать сестру. Я подбежал к ней, и мы все укры-
лись в надежном месте. Но я уверен, что обстре-
лы скоро закончатся, победа будет за нами. 
Ведь за нами правда.

Появилась мечта

Военные действия меняют подростков — они 
становятся сильнее и мудрее. Одна из таких — 
16-летняя Светлана Ефременко.
— Я учусь в 10-м классе, живу в Алчевске, ЛНР. 
До спецоперации жила довольно беззаботно. 
У меня не было определенных целей, планов. 
Только начала думать, в какой университет по-
ступать. Вот и все мои заботы. Но началась 
спецоперация. В феврале-марте 2022 года я ча-
сто плакала: постоянно были слышны взрывы, 
выла сирена. Ночью, когда работало ПВО или 
по городу стреляли «Хаймерсами», я вскакива-
ла с кровати и бежала в коридор — там несущие 
стены, более крепкие. Сердце каждый раз коло-
тилось. Над городом стало летать много само-
летов, — вспоминает Светлана первые месяцы 
спецоперации. 
Но теперь девушка изменилась. Она научилась 
ценить каждый прожитый день и стала сильнее 
духом. А еще у нее появилась мечта.
— Я хочу развиваться в музыкальной сфере. 
Больше всего я люблю петь, хочу выступать на 
сцене. Песни помогают мне и моим близким от-
влечься от плохих мыслей. Это опора и под-
держка. Лекарство, если хотите, — говорит 

Светлана. — К тому же теперь у меня есть воз-
можности воплотить свою мечту. Раньше, до 
вхождения в состав России, у меня не было 
каких-то перспектив в этой сфере. Я, если чест-
но, не надеялась на какие-то крупные достиже-
ния. Зато теперь я вижу возможность реализо-
ваться. Каждое утро я просыпаюсь и благодарю 
Бога за то, что сегодня ночью не было прилета, 
и за то, что теперь я могу стать тем, кем мечтала 
с детства.

Открываются перспективы 

Обстрелы Алчевска видела и 14-летняя Мария 
Ермоленко. Она не помнит жизнь без войны. 
— Боевые действия начались, когда мне было 
шесть лет. Я не понимала, почему по городу хо-
дит много людей в военной форме с оружием. 

Министр образования и науки ДНР Ольга Колударова сообщила возраст детей, который необходим для поступления в образовательные учреждения республики. 
В новом учебном году в первый класс пойдут дети от 6,5 до 8 лет. Корреспондент «ВМ» поговорил с детьми, которые видели войну, и узнал, 

о чем они мечтают, как переживают обстрелы и чего ждут от будущего вместе с Россией.

Многие ребята с Донбасса не помнят спокойную жизнь без обстрелов и разрушений

Дети войны

ДЕНИС ВЛАСЕНКО
Корреспондент

Раньше 
я мечтала 
о гаджетах 
и косметике. 
Сегодня — 
о свободе и мире

По словам политолога Елены Шестопал, из этих дет-
ских историй видно, что у ребят, которые видели вой-
ну, сформировались иные потребности, чем у подрост-
ков из «большой» России. 
— Первая и главная потребность — они очень хотят 
мира. Эти дети прошли через суровые испытания, рано 
повзрослели. А еще у этих ребят сильная потребность 
в общении, ведь они долго обучались дистанционно. 
Важно дать детям Донбасса шанс проявить себя и вы-
плеснуть накопившуюся энергию, — говорит Елена 
Шестопал. — А еще у ребят из новых регионов России 
действительно появились очень четкие и светлые цели 
в жизни. Они точно знают, чего хотят. 

ВАЖНО
Нам всем нужно говорить 
на равных

У ребят, которые сей-
час проживают в но-
вых регионах России, 
на мой взгляд, сложи-
лись очень правиль-
ные представления 
о добре и зле. Нахо-
дясь в самой гуще гло-
бальных мировых про-
цессов, они своими 

глазами видели происходящее. Они носи-
тели правды. Молодежь «большой» Рос-
сии в это время находилась под влиянием 
массированной информационной атаки 
Запада, под влиянием потока фейков 
и домыслов. Сейчас крайне важно нам, 
взрослым, особенно лидерам патриотиче-
ских НКО, помочь наладить коммуника-
цию между сверстниками новых регионов 

и «большой» России. 
Только так, по принци-
пу равный — равному, 
они смогут убедиться, 
что правда на нашей 
стороне, что победа 
будет за нами. Именно 
общаясь с ровесника-
ми из новых регионов, 
пережившими ужасы 
войны, наша моло-
дежь становится 
взрослее и мудрее. 
Мы уже достаточно 
долго оберегали пси-
хику детей, замалчи-
вали, например, 
страшные факты гено-
цида. Это привело 

к тому, что теперь дети больше верят бло-
герам, чем педагогам и родителям. Надо 
давать ребятам высказаться, не бояться 
с ними дискутировать. Здесь у нас есть 
шанс переубедить, а когда они вышли 
на площадь в толпе радикалов — уже нет. 
А еще было бы здорово говорить с моло-
дежью о серьезных вещах на их языке. 
Не формальными назидательными реча-
ми, а просто на равных. Напомню, что мо-
лодой человек сегодня ценит только ту 
информацию, которую добыл сам. Мы 
должны стимулировать исследователь-
скую деятельность. Когда человек сам 
по архивным документам, исторической 
хронике, материалам Нюрнбергского про-
цесса пришел к выводу, что фашизм — это 
плохо, то никто уже его не разубедит.
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Пятиклассник из Донецка Даниил Зипир (1), 
жительницы Алчевска, пятнадцатилетняя Мария 
Мишанская (2) и шестнадцатилетняя Светлана 
Ефременко (3) видели прилеты снарядов 
со стороны ВСУ и разрушения из-за обстрелов 
своими глазами

Почему, когда гудит сирена, нас в детском саду 
сразу же прятали в подвале, а в небе кружили 
самолеты? Почему родители шепчутся и пла-
чут? Это были 2014–2015 годы, — вспоминает 
Маша. 
Потом были долгие годы ожидания, надежды, 
что все успокоится, что Донбассу дадут вздох-
нуть и начать новую спокойную жизнь. А меж-
ду тем жители Алчевска практически ежеднев-
но получали известия о гибели горожан то в од-
ном районе, то в другом. 
— Во время обстрелов становится тревожно не 
только за себя, но и за близких. Как только по-
является связь, я начинаю обзванивать своих 
друзей, родных, расспрашиваю их, не прилетел 
ли к ним снаряд, нужна ли какая-то помощь, — 
продолжает Маша. 
Сейчас девочка постигает азы журналистики. 
В ноябре 2022 года она присоединилась к про-
екту по созданию молодежных медиастудий 
«Герои будущего времени». 
— Но все же жизнь свою связать я хотела бы со 
спортом. Я давно занимаюсь самбо, — говорит 
Маша. — После того как ЛНР стала субъектом 
России, у меня появилась возможность уча-
ствовать в спортивных соревнованиях — как 
республиканских, так и всероссийских. Раньше 
нас, спортсменов из республики, нигде не при-
знавали. Кто мы? Откуда мы? А теперь у меня 
есть российский паспорт. Я наконец чувствую 
себя частью большой многонациональной се-
мьи. Согласитесь, есть разница между статуса-
ми «гражданин» и «сепаратист». 
Сейчас девочка мечтает поскорее вернуться 
в класс, начать учиться в очном формате. 
— Если я раньше мечтала о новой косметике 
и гаджетах, то сейчас мне хочется, чтобы война 
поскорее закончилась, чтобы вернулись все те, 
кто воюет сейчас на фронте. Мне хочется, что-
бы вокруг не разрушали, а строили. Чтобы лю-
ди растили детей, радовались жизни. Сейчас 
город постепенно восстанавливают. В Алчев-
ске уже работает большой металлургический 
завод. Его продукция используется в том числе 
и в военной промышленности. А еще в городе 

начали отстраивать жилье для тех, кто потерял 
свой дом. Вернулись местные жители, открыва-
ются детские сады, кружки и секции, — расска-
зывает Маша Ермоленко. 

Хочу внести свой вклад в счастливое 
будущее России
О мирной жизни и скором возвращении в шко-
лу мечтает и 15-летняя жительница Алчевска 
Мария Мишанская. 
— Мне очень хотелось бы проводить больше 
времени в коллективе, с одноклассниками. 
Многих я давно не видела, соскучилась, — гово-
рит Маша. 
По выходным Маша ходит в воскресную школу. 
Там педагоги рассказывают ребятам, как пра-
вильно вести себя на публике, позициониро-
вать себя и рассказывать о себе, как не бояться 
высказывать свои мысли и перестать быть зам-
кнутым. 
— Курс мне очень помогает. Я в принципе до-
вольно стеснительный человек. А еще стала 
замкнутой незадолго до начала спецоперации. 
Всему виной страх, — делится Маша. — 18 фев-
раля 2022 года нам объявили, что на Алчевск 
готовится наступление украинской армии. 
Объявили эвакуацию. Мне было очень страш-
но, не хотелось покидать родной город и дом. 
Я поняла, что люблю место, где я выросла. 
А раньше, если честно, даже не задумывалась 
об этом. 
Сначала девочку пугал каждый снаряд, каждый 
взрыв. Да в целом резкий звук. Но потом она 

привыкла. Однажды Маша гуляла на улице и ус-
лышала взрыв. 
— Задрожала земля, улицу затянуло дымом. Но 
я уже не боялась. Я стала сильной и смелой. 
Я просто действовала по инструкции, — вспо-
минает Маша. — До 24 февраля 2022 года моя 
жизнь была проще: я не задумывалась о поли-
тике, о том, что происходит в мире. Но теперь 
я понимаю, какое зло атакует наши дома и го-
рода. Я люблю Россию, мне хочется внести свой 
вклад в счастливое будущее страны. 
В будущем девочка хочет заниматься написа-
нием патриотических песен. Недавно она на-
писала свое первое стихотворение о Донбассе, 
о людях, живущих здесь. 
— Я стала больше ценить время, проведенное 
с близкими людьми. Стараюсь уделять им боль-
ше времени, ведь мы не знаем, что может слу-
читься с нами завтра. Война показала, что 
в один момент можно потерять все, что име-
ешь, — добавила Маша Мишанская.

Молюсь за близких

Одиннадцатилетней Софии Заднепровской по-
везло больше других ребят — в начале июня 
2022 года ее эвакуировали из Донецка. Сейчас 
девочка живет в деревне Топорково Сергиево-
Посадского округа Московской области. София 
больше не слышит взрывов снарядов и гула во-
енных самолетов. Но до сих пор не может их за-
быть.
— После 24 февраля 2022 года моя жизнь круто 
изменилась — на 180 градусов. Тогда я не дума-
ла, что буду так скучать по родной школе. По-
следний раз я там была 18 февраля 2022 года. 
В тот же день в Донецке впервые я услышала 
сирену, — говорит София.
Девочку поселили в Православном образова-
тельном центре имени преподобного Сергия 
вместе с 200 другими детьми, вывезенными из 
зоны боевых действий. Родители Софии оста-
лись в Донецке. 
Сейчас жизнь девочки похожа на жизнь ее свер-
стников из Подмосковья. Она так же, как они, 
ходит в школу, занимается дзюдо, изучает жур-
налистику. 
— Мне очень нравится эта профессия. На лек-
циях нас учат правильному позиционирова-
нию себя. А еще рассказывают, как нужно вести 
себя на важных мероприятиях, например кон-
ференциях, как правильно подобрать образ для 
деловой встречи. Конечно, есть и специализи-
рованные занятия: там объясняют, что такое 
репортаж, как брать интервью, расположить 
к себе собеседника... Очень интересно. Но все 
же я очень скучаю по малой родине, по родите-
лям. Я так давно их не видела... Хочется встре-
титься и с одноклассниками, — рассказывает 
София Заднепровская. 
Каждые выходные девочка ходит в храм. Она 
молится, чтобы боевые действия скорее кончи-
лись, за здоровье близких и друзей, за мир.
— Надеюсь, что уже скоро я поеду обратно 
в свой тихий, мирный Донецк, — добавила 
София.
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Веселых и находчивых 
вдохновляет практика в школах

В стенах мультимедийного 
концертного зала «Планета 
КВН» слышны громкие апло-
дисменты зрителей. На сце-
не — команда Московского 
авиационного института под 
названием «Бульвар». 
Молодые люди не только от-
лично выглядят в едином бе-
ло-зеленом стиле, но и хоро-
шо шутят. От каждой сценки, 
поставленной участниками 
команды, зрители в зале гром-
ко смеются. Такой результат 
вполне ожидаем: ребята из 
«Бульвара» готовились к свое-
му выступлению несколько 
месяцев.
— Наша команда начала 
играть в КВН лишь с осени 
прошлого года. Сначала вы-
ступали только в нашем ин-
ституте, — рассказал капитан 
команды «Бульвар» Станис-
лав Цыбульский. — Но потом 
постепенно стали выходить 
на межвузовский уровень. 
Это круто, что буквально за 
несколько минут на сцене 
можно поднять людям настро-
ение и зарядиться эмоциями 
самим.
По словам Цыбульского, под-
готовка к выступлению состо-
ит из двух важных составляю-
щих. Ведь нужно не только 
написать материал, но и «по-
ставить на ноги» само высту-
пление.

— Не менее важно отработать 
выход на сцену, переход к каж-
дому номеру, текстовые под-
водки и при этом справиться 
с волнением, — говорит капи-
тан команды.
Да и из ниоткуда получить 
шутку трудно. Юмор — это са-
мая настоящая работа. 
— Вдохновение может на-
стигнуть где угодно. Некото-
рые забавные сценки прихо-
дят в голову, когда читаешь 
актуальные новости, но мож-
но и просто внимательно смо-
треть по сторонам и подме-
чать слова и движения лю-
дей, — говорит Цыбульский.
Но вот за практически нович-
ками студенческого юмора 

выходят настоящие мастера — 
одни из самых титулованных 
участников фестиваля — 
команда «Блюр» из Москов-
ского педагогического госу-
дарственного университета.
— В прошлом году мы играли 
в Московской студенческой 
лиге КВН, затем выступили на 
фестивале в Сочи и даже попа-
ли в Международную телеви-
зионную лигу в Минске, — от-
метила капитан команды 
«Блюр» Мария Заседателе-
ва. — В нашем деле важна 
концепция. У нас она есть — 
мы решили выбрать образ 
учителей, потому что мы бу-
дущие педагоги. Плюс доба-
вили в номера собственные 

реальные случаи из практики 
в школах. 
По словам Заседателевой, 
важно придумывать шутки, 
которые могли бы понять лю-
ди разных возрастов.
У ребят, участвующих в фе-
стивале, есть хороший стимул 
развиваться. 
— В прошлом году из всех на-
ших лиг КВН пять команд по-
пали в Международную теле-
визионную лигу, восемь — 
в Первую лигу и девять 
в Премьер- лигу,— сообщила 
соорганизатор фестиваля сту-
денческого КВН «Молодежь 
Москвы» Софья Дьякова. 
Она отметила, что и чемпио-
нами Высшей лиги в 2022 году 

тоже стали их талантливые 
«выпускники». Дьякова доба-
вила, что помочь командам 
сделать их выступления ярче 
призваны опытные редак-
торы, задача которых — на-
править фантазию команды 
в нужное русло. 
— За выступлениями следят 
и внимательные судьи, кото-
рые смотрят за постановкой 
номеров, искрометностью 
юмора и драматургией, — 
рассказала Дьякова. — Отме-
чу, что сейчас приходит боль-
шое количество молодых лю-
дей, каждый из которых при-
вносит свои идеи. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

ИНЕССА ВЛАСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ЛИГИ ВУЗОВ 
И ССУЗОВ МОЛОДЕЖЬ МОСКВЫ
В 2023 году у нас абсолютный 
рекорд — в фестивале примут 
участие более 250 команд. 
Мы их отобрали из примерно 
300 поступивших заявок. Это 
говорит о том, что направле-
ние КВН среди молодежи все 
больше набирает популяр-
ность. Наш фестиваль позво-
ляет студентам не только про-
явить творческие или органи-
зационные таланты, но и ша-
гать по карьерной лестнице 
КВН. Продлятся выступления 
команд пять дней.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера открылся 
фестиваль сту-
денческого КВН 
«Молодежь 
Москвы». Там 
выступят более 
200 команд. 
«ВМ» пообща-
лась со студента-
ми, узнав, как 
развивается дви-
жение в вузах.  

знай наших

Полицейские обязали водителя 
перерегистрировать иномарку
Вчера сотрудники ГИБДД 
Центрального округа прове-
ли рейд у Казанского вокза-
ла по антитеррористической 
защищенности. Корреспон-
дент «ВМ» дежурил вместе 
с полицейскими на Новоря-
занской улице.

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы лейтенант поли-
ции Евгений Макаров остано-
вился между вокзалом и Ка-
ланчевским путепроводом.
— Здесь очень напряженное 
движение, а место опасное: 
есть и поворот, и пешеходный 
переход. Многие водители не 
притормаживают и не пропу-
скают пешеходов, — рассказы-
вает Евгений.
Спустя пятнадцать минут де-
журства полицейский замеча-
ет, как из-за поворота выезжа-
ет такси, не пропустив челове-
ка, идущего по зебре. Поли-
цейский останавливает авто. 
Водитель оправдывается: спе-
шит отвезти пассажиров.
— Не поверите, такая причина 
почти у всех водителей, кото-
рых я здесь останавливал, — 
улыбается инспектор ГИБДД 
и начинает составлять адми-
нистративный протокол по 

статье «Непредоставление 
преимущества в движении пе-
шеходам и другим участникам 
дорожного движения». Вино-
вному грозит штраф от 1500 до 
2500 рублей.
Полицейский продолжает 
останавливать машины и про-
верять багажники: иногда там 
обнаруживают запрещенные 
вещи, например наркотики. 
Но у водителя такси Алексея 
Синицына все в порядке.
— Я всегда езжу по правилам 
и не перевожу запрещенных 
вещей, — рассказывает так-
сист.
У очередного водителя Мака-
ров проверяет документы. 
Оказывается, что владелец ав-
то умер несколько месяцев на-
зад, а сын — москвич Сергей 
Калиновский — ездит по ста-
рой доверенности.
— Это нарушение, авто должно 
быть зарегистрировано только 
на живых людей, — констати-
рует лейтенант полиции Мака-
ров. — Например, уличная ка-
мера фиксирует превышение 
скорости, и штраф приходит 
умершему человеку, и платить, 
получается, некому.
Полицейский снимает номе-
ра с автомобиля, составляет 

на нарушителя протокол. Те-
перь сын умершего может до-
ехать только до дома, после 
чего обязан переоформить 
машину на себя. Иначе ездить 
уже не сможет.
— Да все не было времени, да 
и езжу не особо часто, вот се-
годня приспичило, — оправ-
дывается Сергей Калинов-
ский.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 09:04 Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД лейтенант полиции Евгений 
Макаров проверяет багажник автомобиля у водителя такси Алексея Синицына

Вчера 15:00 Участники команды КВН «Бульвар» из Московского авиационного института Иван Железняков, Станислав Цыбульский, Виктория Кривозубкина и Олег 
Балыков (слева направо) готовятся выйти на сцену студенческого фестиваля «Молодежь Москвы»

Художник отмечает 
юбилей работой 
Сегодня свое 90-летие 
празднует народный худож-
ник России Борис Мессерер 
(на фото). История Большо-
го театра, МХТ имени Чехова 
и театрального искусства 
в целом была бы совсем дру-
гой без его творчества.

Творческий человек отмечает 
личные знаковые даты рабо-
той. 16 марта состоится от-
крытие экспозиции «Театр 
Бориса Мессерера. Юбилей-
ная выставка» в Российском 
национальном музее музыки. 
А с 22 марта в Российской ака-
демии художеств начнет ра-
боту выставка «Темы и вариа-
ции», куда войдет около ста 
живописных и графических 
произведений автора. Об 
этом «ВМ» рассказал сам Бо-
рис Асафович. 
Также юбиляр поделился, что 
скоро выходит еще одна его 
книга, кроме недавно опубли-
кованного биографического 
произведения «Жизнь перехо-
дит в память. Художник о ху-
дожниках».
— Какой-то один эпизод труд-
но выделить. Ценны скорее 
все, — рассуждает Борис Мес-
серер в ответ на просьбу поде-
литься воспоминанием.
Биография этого театрального 
художника пронизана творче-
ством и удивительными людь-
ми. Он родился в балетной се-
мье — отец балетмейстер Асаф 
Мессерер, кузина Майя Пли-
сецкая. Был женат на поэтессе 
Белле Ахмадулиной. Дружил 
с Венедиктом Ерофеевым, Вла-
димиром Высоцким и други-
ми. Многие приходили в его 
мастерскую.
Так, народный артист СССР, 
ба летмейс тер-репетитор 
Большого театра Борис Аки-
мов вспоминает, как пригла-
шал художника Бориса Мес-
серера оформлять спектакли 
«Конек-горбунок», «Светлый 
ручей».
— Помню, как бывал в его ма-
стерской. Мы все оговарива-
ли, искали. Это тот процесс, 
который остается в памяти, 
в сердце и в жизни, кажется, 
навсегда, — делится Борис 
Акимов. — Я рад поздравить 
Бориса Асафовича с таким 
мощным юбилеем! Счастлив, 
что жизнь меня познакомила 

с ним и как с человеком, и как 
с выдающейся творческой 
личностью. Хочется поже-
лать, чтобы профессиональ-
ное горение в нем было еще 
долгие годы, и, конечно, здо-
ровья и процветания. Мне бы 
хотелось чаще с ним общать-
ся, потому что взаимодей-
ствие с таким человеком при-
носит людям настоящие ра-
дость и счастье.
Борис Асафович — человек 
дела, общих фраз не любит. 
И в ответ на вопрос о том, что 
такое театр и талант, он вы-
сказался кратко.
— Театр воспитывает в людях 
нравственное начало. А от не-
го зависит то, как формирует-
ся человек,— сказал Мессе-
рер. — А талант — это труд, 
способность к нему.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА ИСКРЕННЕ 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ ЮБИЛЯРА.

Фестиваль возрождает 
традицию духовной музыки 

Известные футболисты оставят 
автографы юным спортсменам 

Вчера в Москве состоялось 
торжественное открытие 
VI Международного Велико-
постного фестиваля духов-
ной музыки. 

Задача православного по-
ста — не ограничения в пита-
нии, а усердная работа над со-
бой и духовное возвышение. 
Именно поэтому раньше во 
время Великого поста закры-
вались все увеселительные 
светские учреждения.
— Наш фестиваль возрождает 
дореволюционную традицию 
исполнения духовной музыки 
в дни Великого поста, — рас-
сказал художественный руко-
водитель Московского Сино-
дального хора, заслуженный 
артист России Алексей Пуза-
ков. — Светские развлечения 
считались неуместными. 
В XIX веке стали организовы-
ваться общедоступные кон-
церты. Опираясь на эту тради-
цию, мы проводим фестиваль 
уже в шестой раз.

В программе фестиваля осо-
бое внимание уделяется твор-
честву композитора Сергея 
Рахманинова. В этом году 
1 апреля исполняется 150 лет 
со дня его рождения. И для 
зрителей прозвучат его литур-
гии и «Всенощное бдение».
Однако впервые за всю исто-
рию фестиваль откроется 
произведением современного 
композитора — ораторией 
Андрея Микиты «Сохранив-
ший веру», посвященной свя-
тому благоверному князю 
Александру Невскому. Его об-
раз со времен Петра Первого 
остается олицетворением 
идеала православного воина.
— Включением в программу 
музыки современного автора 
мы стремимся провести исто-
рический мост — нашим слу-
шателям мы рассказываем 
о духовной культуре и об исто-
рии Отечества, — отметил 
Алексей Пузаков.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Завтра в легкоатлетическом 
комплексе ЦСКА пройдет 
Международный инклюзив-
ный турнир-дуатлон по ин-
тенсивному и классическому 
футболу.

В состязании примут участие 
более 120 спортсменов из Рос-
сии и африканских стран. По-
смотреть на соревнования 
приедут более полутысячи 
мальчишек и девчонок.
— В России уже начали про-
водить уникальные инклю-
зивные состязания, которые 
на официальных соревнова-
ниях появятся в 2023 году, — 
рассказывает руководитель 
Автономной некоммерче-
ской организации «Уникаль-
ный мир» Андрей Сафро-
нов. — При этом поддержать 
детишек с ограниченными 
возможностями здоровья 
придут пять депутатов Госу-
дарственной думы, три сена-
тора и послы многих афри-
канских стран.

Ранее уже аналогичные со-
ревнования проводились 
с представителями Перу, Ка-
тара и стран Латинской Аме-
рики. Теперь в российскую 
столицу приехали дети из дру-
жественных африканских го-
сударств. 
Уникальность состязаний 
в том, что ребята в течение од-
ного дня будут состязаться как 
в реальном, так и вир туальном 
футболе, то есть за игровыми 
приставками. Но главным со-
бытием фестиваля станет матч 
между ведущими столичными 
клубами ЦСКА и «Спартак». 
Победителям вручат кубки 
и медали. Так как одним из ор-
ганизаторов турнира высту-
пил Российский футбольный 
союз, то буквально для всех 
участников приготовили экс-
клюзивные подарки — фут-
больные майки с автографами 
участников сборной России по 
футболу.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Профориентация поможет 
молодежи прийти на село

Вчера в пресс-центре «Ве-
черней Москвы» заместитель 
председателя комитета Гос-
думы по аграрным вопросам 
Юлия Оглоблина ответила 
на острые вопросы о буду-
щем сельского хозяйства. 

Юлия Васильевна, как при-
влечь молодежь в аграрный 
сектор? Есть ли проблема не-
хватки кадров в отрасли?
Отмечающий 15 лет в нынеш-
нем году «Российский союз 
сельской молодежи» объеди-
няет всех, кто живет, работает 
и готов участвовать в судьбе 
родного места. Сегодня благо-
даря разработанным програм-
мам можно попробовать себя 
в качестве фермера или пред-
принимателя на селе, узнать 
о существующих мерах под-
держки. Мы готовы консульти-
ровать и помогать тем, кто го-
тов возрождать села. И в союзе 
давно говорили о соответству-
ющих программах для молоде-
жи. Сейчас ждем запуск про-
граммы «Кадры для села», 
в рамках которой будут рас-
сматривать и отбирать терри-
тории, где есть условия для ра-
боты и получения молодежью 
стабильной хорошей заработ-
ной платы. 
А задержать молодежь в селе 
сложно?
Да, это проблема, тем более 
что многие, как раньше, так 
и сейчас, стремятся покинуть 
села. Вопрос стоит остро: не-
хватка инфраструктуры, 
в том числе транспортной 
и социальной, играла в этом 
плане большую роль. Тем не 
менее сейчас есть запрос на 
создание условий на местах. 
Это касается и мер поддерж-
ки, и развития сельской ин-
фраструктуры, и содействия 
занятости. Пока самым опти-
мальным видится поощрение 
фермерских хозяйств и сель-
скохозяйственных коопера-
тивов, чтобы деревня жила 
и развивалась.  
Другой вопрос — как реализо-
вать выращенное собственны-
ми руками?

И это самый главный вопрос, 
который задают фермеры на 
встречах с депутатами. Каче-
ственный продукт можно вы-
растить, а вот продать — 
сложнее. Сейчас в Государ-
ственной думе разрабатыва-
ется законопроект, который 
поможет закрепить такое по-
нятие, как «фермерская про-
дукция». 
А в других частях аграрного 
сектора какие проблемы выде-
лили бы?
Традиционно это нехватка ка-
дров. Считаю, что нужно ак-
тивнее проводить профориен-
тацию школьников. Они могут 
узнать, кто такие зоотехники, 
ветеринары, агрономы и дру-
гие специалисты. Юношам 
и девушкам зачастую кажется, 
что на селе неперспективно 
находиться. Но, попадая на 
предприятия, они видят, что  
сейчас много молодых специ-
алистов с достойными зарпла-
тами. Они применяют «ум-
ные» технологии. О многих из 
них стараемся рассказывать 
подробно, в том числе и в соц-
сетях. 
На ваш взгляд, какие вызовы 
стоят перед отраслью в услови-
ях санкционного давления? 
На чем стоит сосредоточить 
свои усилия законодателям? 

— Про санкции можно ска-
зать так, что это сложности, 
которые открывают перед на-
ми новые возможности. Тех-
ника, комплектующие, семе-
на — вся эта база получает 
поддержку от государства, 
чтобы фермеры могли найти 
необходимые средства для 
производства, развития соб-
ственных хозяйств, привлече-
ния квалифицированных ка-
дров. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:12 Депутат Госдумы РФ Юлия Оглоблина 
ответила на вопросы журналистов в студии «Вечерней 
Москвы»

гость в редакции

досье
Борис Асафович Мессе-
рер родился 15 марта 
1933 года в Москве. 
Окончил Московский ар-
хитектурный институт 
в 1956 году. Создал сце-
нографию более чем к ста 
оперным, балетным, дра-
матическим спектаклям 
в России и за рубежом. 
Являлся главным худож-
ником МХТ имени Чехова 
с 1990 по 1997 год. Его 
работы хранятся в Тре-
тьяковской галерее, 
ГМИИ имени Пушкина 
и других музеях.

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГИБДД УВД ПО ЦАО, ПОДПОЛКОВНИК 
ПОЛИЦИИ

За два месяца в ЦАО задержа-
ны 18 водителей, которые со-
вершили уголовное престу-
пление по статье «Управление 
транспортным средством в со-
стоянии опьянения лицом, 
подвергнутым административ-
ному наказанию или имеющим 
судимость». За 2 месяца в ЦАО 
выявлено 6 очагов аварийно-
сти, где чаще происходят ДТП 
и выявляются преступления. 
Там регулярно дежурят наря-
ды ГИБДД.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юлия Васильевна Оглоб-
лина родилась 1 ноября 
1989 года в деревне Жу-
кулуг пос. Торбеево Мор-
довии. Имеет высшее об-
разование. 
Трудовую деятельность 
начала в 2010 году. 
2012–2021 годы — пред-
седатель Общероссий-
ской молодежной обще-
ственной организации 
«Российский союз сель-
ской молодежи». 
С 2021 года — депутат 
Государственной думы. 
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текст. А когда поработаю подряд месяца три, то 
могу один раз на страницу с текстом посмо-
треть и все запомнить.
Вы получили «Золотого орла» как лучший актер 
онлайн-сериала за роль в «Нулевом пациенте». 
У вас много проектов для платформ: «Хороший 
человек», «Оффлайн»… В чем плюсы и минусы 
работы над ними? Почему их обособляют? 
Кино как произведение более концентрирован-
но. Сериалы дают возможность рассказать 
историю подробней. Сейчас качество многосе-
рийных проектов стало таким, что может почти 
не отличаться от полнометражных лент. Опять 
же, кино бывает разное: есть кино Тарковского, 
а есть потребительское. Платформы совмеща-
ют и то, и другое. Они служат инструментом, 
который дает зрителю доступ и к развлекатель-
ному контенту, и к произведениям искусства.
Насколько вы избирательны в ролях?
Я не тот человек, который будет высиживать 
и ждать, когда к нему станут приходить одна ге-
ниальная роль за другой. Я буду пробовать раз-

Но когда это просто, оно не работает. Если чело-
век скажет — «Я тебя люблю. Люби меня», — 
вряд ли ему ответишь — «Да, хорошо». Это всег-
да требует борьбы, преодоления… 
Мне жаль, что вы так говорите, думаю, так бы-
вает не всегда. С другой стороны, если посмо-
треть на то, как устроен наш мир, то он вообще 
про выживание. Когда сперматозоид протыка-
ет яйцеклетку, он совершает акт агрессии. Ког-
да ребенок рождается, он причиняет боль мате-
ри. Да и сам младенец, появляясь на свет, выхо-
дит из комфортной среды, вынужден сталки-
ваться с неприятными вещами. Что поделать, 
так устроен мир...
У вас есть амбиция влиять на мир?
Когда мы говорим о желании влиять на мир, 
стоит посмотреть, что его вызывает. Возвраща-
ясь к «Здоровому человеку», у Егора есть амби-
ция влиять на мир, но она исходит из желания 
компенсировать собственные проблемы. 
Я проходил у опытных мастеров длительный 
курс по медитации и вниманию. В какой-то мо-
мент нам дали задание набирать свои малень-
кие группки и в них преподавать медитацию, 
наблюдая за тем, ради чего мы этом делаем. 
Я тогда понял, что делаю это во многом потому, 
что мне нравится слышать: «После медитации 
мне стало так хорошо. Спасибо тебе, Никита!» 
Конечно, это не значит, что мне не нужно этим 
заниматься. Но увидеть механизм компенса-
ции в желании кого-то чему-то научить, на что-
то повлиять, очень важно. Вообще, мне нравит-
ся идея о том, что надо «отстать от себя и от-
стать от других». Наверное, в этом я вижу свою 
правду.
Ваш герой Егор делает хорошо одним, 
но из-за этого страдают другие. Можно ли быть 
честным, не задевая ничьих чувств?
Каждый реагирует по-своему. Я не знаю, что 
значит «задеть чьи-то чувства», потому что все 
сугубо индивидуально. Если я верю в какого-то 
своего Бога, и кто-то скажет мне: «Твой Бог — 
ерунда», — меня это не заденет. Потому что так 
считает он, а не я. Другой может думать как хо-
чет. На мой взгляд, мир состоит из противопо-
ложностей. 
Исходя из намерения «никого не обидеть», 
можно вообще ничего не сделать. С другой сто-
роны, поступая только так, как хочешь ты, дей-
ствительно можно кого-то задеть. 
Думаю, важно во всем найти баланс. Вмещать 
в себя противоположности. Быть и спонтан-
ным, и структурированным. В этом, пожалуй, 
кайф жизни. Потому что противоположные, не-
логичные вещи на самом деле и составляют 
мир, в котором соседствуют счастье и горе, 
жизнь и смерть, крайне контрастные состоя-
ния. В том числе уживаются они и в одном чело-
веке. Поэтому стоит пробовать, а там уж как 
будет…
Поделитесь воспоминанием, историей, которая 
придет в голову. 
Однажды на Бали я наблюдал обряд кремации. 
Он происходил на улице. Вся деревня пришла 
поддержать близких умершего. Для меня это 
был, с одной стороны, тяжелый, а с другой — 
яркий опыт. Это было необычное сочетание 
фантастического заката, торжества жизни 
и одновременно ее конца, перехода человека 
из одного состояния в другое. В связи с этим 
мне приходили в голову любопытные мысли. 
Например, что помидор, который я ем, состоит 
из земли, солнца, воды, ветра. Получается, я ем 
все четыре стихии, и сам тоже из них состою. 
Выходит, все это — действительно единая 
структура, которая почему-то мнит себя чем-то 
отдельным. 
Вот вы отдельная Татьяна. Я — отдельный Ни-
кита. Но, по большому счету, все мы состоим из 
тех же самых частиц, которые были здесь около 
четырех миллиардов лет назад. Меняется толь-
ко форма. Как говорил один учитель, если по-
смотреть на бумагу, можно увидеть и облака, 
и солнце, и рощу деревьев. И бумага потом не 
исчезает, но изменит свою форму, станет пе-
плом, который кормит деревья. Все перетекает 
из одного в другое...
Так что для меня тот момент был символичным, 
говорящим о том, насколько все хрупко и связа-
но, насколько жизнь иногда требует не понима-
ния, а чувствования и проживания.

Бывают ленты, о которых говорят еще до того, 
как они встретились с широким зрителем. Од-
на из таких — «Здоровый человек». До выхода 
в прокат она получила ряд наград, включая 
двух «Золотых орлов» за женские роли (Ирина 
Старшенбаум и Дарья Балабанова), а также за 
сценарий (Петр Тодоровский), и кредит дове-
рия зрителей. Разговор с Никитой Ефремо-
вым, который исполнил ведущую мужскую 
роль, начинаем с обсуждения главной темы.
Никита, ваш герой, который принимает решение 
встать на путь самосовершенствования, здоровее 
окружающих?
На мой взгляд, Егор, которого я играю, еще 
только стремится стать «здоровым человеком». 
И он проходит через непростые ситуации на из-
бранном пути. Изначально в нем зарождается 
смутное беспокойство. Ему становится мало 
позитивной оценки окружающих. Сам того не 
осознавая, он ищет признания от самого себя. 
Но свои внутренние потребности он проециру-
ет на внешний мир. Когда я разбирал эту роль, 
понял, что Егор относится к заболевшему маль-
чику, которому помогает, как к себе. Им движет 
желание спастись самому. Но к концу фильма 
герой понимает, что ничем внешним нельзя за-
полнить пустоту внутреннюю.
Чем можно? Как с этим работать?
Мы живем во время, когда становится очевид-
ным, что со схожей проблемой сталкивается 
практически каждый. Особенно люди, которые 
живут в развитых странах и в западной 
«я-системе», где внешним проявлениям уделя-
ется внимания больше, чем внутренним. Но 

я не являюсь профессионалом в этой сфере и не 
готов брать на себя ответственность, давая кон-
кретные советы. Могу лишь сказать, что для 
этой цели есть пути — психологический и ду-
ховный, которые тоже следует разделять. Пси-
хологический скорее направлен на наше суще-
ствование в социуме, тут помогут психологи. 
В духовном пути есть свои мастера, их тоже 
сейчас в достатке. Главное помнить, что ма-
ленькие шажки складываются в большой путь. 
Вы сами сталкивались с такой проблемой?
У меня, как и у героя «Здорового человека», 
в свое время был некий кризис. Я приобрел 
огромный ценный опыт и некоторые инстру-
менты, чтобы его преодолеть, но не могу ска-
зать, что они подойдут каждому. На мой взгляд, 
это долгий путь к принятию себя, любви к себе, 
к пониманию, что мы появились на этом свете, 
чтобы проявляться. И кризисные ситуации да-
же чем-то помогают этому. 
Посмотрите, к примеру, на жизнь одного из лю-
бимых мною людей, Петра Николаевича Мамо-
нова. Какой путь он прошел, чтобы достичь ду-
ховной высоты! Случаи, когда человек прихо-
дит к подобному без испытаний, я встречаю 
редко. На этом пути приходится заглядывать за 
красивую ширму, что не всегда приятно.
В интервью вы часто цитируете фразу: «Верши-
на одна, путей к ней много». По каким путям вы 
уже шли?
Мой личный опыт другим может не подойти. Го-
раздо интересней, когда каждый человек иссле-
дует это сам. Думаю, зарождение вопросов — 
«А что это такое? А кто я такой? А почему это 
у меня не работает?» — порождает стремление 
к поиску. А когда у человека возникает потреб-
ность в чем-то, он быстро находит рецепты. 
Главное начать что-то делать. Но важно разде-
лять психологическое и духовное. Я считаю, что 
мне сперва надо сформировать сильное и здо-
ровое эго, и тут помогает психология. Ведь на 
духовном пути, до определенного этапа, это 
пригодится как этакий тяговый мул. К сожале-
нию, люди часто лезут в духовность, не решив 
свои психологические проблемы. Для этого 
есть понятие «духовное избегание». Поэтому 
сначала, думаю, важно самому стать сильной 
личностью, и только потом придет понимание, 
что такое личность вообще. 
Что касается направлений, близких мне, то это 
и психология, и православие, и где-то восточ-
ные практики, йога, физическая активность 
вроде тренажерного зала и прогулок... Вариан-
тов много. Например, лично для меня музыка 
является гораздо более эффективной медита-
цией. Потому что, занимаясь музыкой, я нахо-
жусь в состоянии, когда получаю стопроцент-
ное удовольствие от процесса.
Я представляю, как работать со словом и визу-
альными образами. А как сочиняют музыку?
Думаю, примерно так же. Я сажусь за компью-
тер или беру гитару и начинаю играть. Иногда 
мелодия возникает в голове, и я пытаюсь ее вос-
произвести. Иногда мне нравится какой-то 
звук, и я стараюсь развить его. Либо ничего не 
идет. По-разному бывает. Конечно, есть техни-
ческая часть — надо изучить программу, на ко-
торой пишешь музыку, научиться играть на ги-
таре... Дальше только практика. Чем больше 
практикуешь конкретный вид деятельности, 
тем легче он дается. Например, если я два меся-
ца не снимаюсь, мне становится сложно учить 

В кинотеатральном прокате c успехом идет лента «Здоровый человек» режиссера Петра Тодоровского. Кино получило серебряного «Святого Георгия» Московского 
кинофестиваля как лучший фильм конкурса «Русские премьеры». Главную роль, ведущего спортивных новостей Егора, который начинает искать себя, помогая 

другим, исполнил актер Никита Ефремов. «ВМ» расспросила артиста про жажду признания, внутреннюю пустоту и воздействие киноискусства на зрителей.

27 января 2023 года. Никита Ефремов получил премию «Золотой орел» в номинации «Лучший актер онлайн-сериала» за работу в «Нулевом пациенте»

Актер Никита Ефремов: Важно найти баланс — быть и спонтанным, и структурированным

Внутренний человек

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

Кинематограф 
позволяет людям 
проживать 
мощные эмоции, 
открывать 
новые чувства

■ Тетрис (биография, 2023) 
■ Здоровый человек (драма, 2022)
■ Содержанки 4 (сериал, 2022)
■ Сестры (ужасы, 2022)
■ Оффлайн (сериал, 2022)
■ Нулевой пациент (сериал, 2022)
■ Общага (драма, 2020)
■ Хороший человек (сериал, 2020) 
■ ВМаяковский (драма, 2020)
■ Полет (сериал, 2019) 
■ Анна Каренина (сериал, 2017) 
■ Снайпер. Офицер СМЕРШ (сериал, 2017)
■ Тихий Дон (сериал, 2015)
■ Иерей-сан. Исповедь самурая (драма, 2015)
■ Лондонград. Знай наших (сериал, 2015)
■ Куприн. Поединок (сериал, 2014)

ФИЛЬМОГРАФИЯ
ное. Приятно, когда есть проекты, которыми 
я горю, в которых очень хочется сниматься. Но 
для меня важна постоянная практика. Это как 
с медитацией, да и как с любым делом в целом, 
будь то написание текстов или создание музы-
ки, о которых мы говорили. Озарения случают-
ся не всегда. Но, с другой стороны, это постоян-
ный поиск. А нельзя знать наверняка, где точно 
что-то найдешь, а где — нет. Например, некото-
рые роли, которые я считал проходными, зрите-
лям в итоге запомнились больше, чем те, в кото-
рые я сильно вкладывался. Мне кажется, глав-
ное делать, пробовать, браться за разное, 
учиться и получать от этого удовольствие.
Кино как произведение искусства должно быть 
трудным для восприятия, рассчитанным на иску-
шенного зрителя, или простой зритель, 
не углубляющийся в тонкие материи, тоже суме-
ет считать глубокие вещи?
Весь кинематограф существует в регистре эмо-
ций, и разница высокого и низкого тут невелика. 
Задача кино — позволить людям прожить мощ-
ные эмоции, открыть новые, увидеть теневую 
сторону. Недавно я смотрел фильм «Элвис», 
и у меня прокатилась слеза. Да, вообще, это мо-
жет произойти на любом фильме. Когда я смо-
трю Тарковского, наверняка прокатится слеза. 
Конечно, можно сказать: «Вот это реальное ис-
кусство, а все остальное — жвачка». Но я не 
знаю, как устроен мир. Возможно, «жвачка» из-
менит чью-то жизнь гораздо сильнее, чем Тар-
ковский. И наоборот, есть ценители, которые 
считают его творчество ширпотребом, одурачи-
вающим и оболванивающим зрителя. Каждому 
делать выбор самому. 
Что человек решит, зависит от того, как его вос-
питали, чего он хочет сам. Мне нравятся и автор-
ские, и массовые фильмы. И мой главный крите-
рий — «нравится/не нравится». Это все вопрос 
субъективного восприятия. Кто-то посмотрит 
и скажет, что это ерунда, а у кого-то оно отраз-
ится. Но важно понимать, что если мне что-то не 
нравится, это не значит, что оно не имеет права 
на жизнь. Просто оно не нравится мне.
На чем строится ваша личная внутренняя система 
оценки?

Ее определяют вся моя жизнь и впечатления 
в целом. Думаю, если тибетцу показать наши 
фильмы, он не найдет в них общего со своим 
опытом, как и если нам показать вьетнамское 
кино. Хотя принято говорить, что у людей все 
более-менее одинаково, но я так не считаю. Ду-
маю, во мне находит отражение то, что я на себя 
проецирую, где вижу знакомое: «Это я Форрест 
Гамп. Это я такой несчастный». Или такой 
злостный. Но в этом признаваться себе не хо-
чется, и я думаю: «Фу, какой ужасный человек! 
Как это плохо!» Хотя узнавать мы можем только 
то, что есть в нас. Это и находит отклик. 
Вы снимаетесь в разных проектах, включая пол-
ные метры режиссеров-дебютантов. Есть что-то 
общее между ними? 
В каждом случае по-разному. Что касается 
Ивана Петухова, с которым мы снимали «Се-
стры», он просто умница! Как мастеровитые 
режиссеры, он был весь погружен в картину, 
занимался только тем, что нужно для фильма, 
прочее оставлял «на потом». Было ощущение, 
словно кино уже готово у него в голове, про-
думано, оставалось только снять. Мне всегда 
нравится такой подход. Хотя, пожалуй, дебю-
тантов объединяют трепет и более ответствен-
ное отношение к тому, что они делают в дан-
ный момент. Поэтому иногда с ними бывает 
даже интересней.
Говоря о вашем герое из «Сестер», вы часто ци-
тировали фразу: «Агрессия — прямая мольба 
о любви». Почему люди не могут открыто гово-
рить о чувствах, а всегда ищут окольные пути 
для их выражения? Почему нельзя просто попро-
сить: «Люби меня»?
Мне кажется, на самом деле можно. Но есть та-
кая штука, как боль, которую очень трудно про-
живать. Ее хочется скомпенсировать, от нее 
убежать. Это часто завязано на раннем возрас-
те и травмах. По крайней мере, разбирая персо-
нажей из «Хорошего человека» и «Сестер», я на-
тыкался на их детские истории, которые блоки-
руют для них определенные чувства. Некото-
рые эмоции или ситуации из нашего опыта 
сложно прожить, поэтому происходит крен 
в обратную сторону. Усложняют все сами люди.

Актер Никита Ефремов родился 30 мая 
1988 года в Москве. Рос среди филоло-
гов — с дедушкой Робертом Бикмухаме-
товым и мамой Асей Воробьевой. Фами-
лию Ефремов Никита стал носить с 12 лет, 
когда Михаил официально признал пер-
венца. Учился в физико-математической 
школе. Увлекался спортом. Окончил му-
зыкальную школу по классу скрипки.
Дебютировал на экране в 2004 году  в се-
риале «Моя прекрасная няня».
В 2009 году окончил Школу-студию МХАТ, 
курс Константина Райкина. За роль Чацко-
го в дипломном спектакле «Горе от ума», 
поставленном Виктором Рыжаковым, по-
лучил театральную премию «Золотой 
лист». После выпуска в 2010 году был при-
нят в труппу театра «Современник».
В 2023 году получил награду «Золотой 
орел» как лучший актер онлайн-сериала.
В его фильмографии более 50 ролей 
в фильмах и сериалах разных жанров.
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точка Сегодня точку в номере ставят Василина Касьянова и Елизар Скрябин, которые на Международной туристической выставке «Интурмаркет» представляют свой ре-
гион — Карелию. Туда можно приехать в любое время года и непременно найти что посмотреть и чем заняться. Величественные водопады и горный парк, удивитель-
ная архитектура деревянного зодчества, вкусная еда... Как и другие регионы России, Карелия готова впечатлить даже самых придирчивых москвичей. Внутренний 
туризм последние несколько лет переживает второе рождение. И это неудивительно. Ведь у нас такая огромная страна! Чтобы увидеть все ее красоты, попробовать 
все деликатесы и узнать все секреты народных промыслов, уйдут многие годы. Например, в руках Елизара — струнный щипковый инструмент кантеле. Приехав 
в Карелию, можно послушать, как звучит близкий родственник гуслей. Тем более что из Москвы удобно добираться до любой точки России.

Способность 
достигнуть цели
Временное облегчение мы испытываем, когда отказыва-
емся от большой, привлекательной, но негарантирован-
ной цели. И вот когда напряжение выбора спадает, чело-
век чувствует — гора с плеч. Но завтра он начинает тер-
заться, что отказался от мечты. Люди часто отказываются 
от трудного пути в момент усталости, когда нужно было 
просто отдохнуть, отвлечься. Никогда не принимайте 
судьбоносных решений в состоянии усталости. Когда мы 
измотаны, то ищем не способы достижения цели, а пря-
мых путей, чтобы побыстрее все закончить и отдохнуть. 
Успех ведь действительно трудно просчитать, но важно не 
потерять направление движения и кураж. Усталость про-
ходит, а заветные желания остаются. Кстати, пресловутая 
гордыня скрывает людей с низкой самооценкой. Низкая 
самооценка толкает их на подвиги, чтобы доказать себе 
и другим способность достигать цели. Но как только под-
виг совершен, человек теряет интерес к достижению, все 
бросает и продолжает жить скромно, без амбиций. Такая 
болтанка в биографии объясняется непоследовательным 
воспитанием в семье. Например, признанием способно-
стей ребенка в школе, но равнодушием со стороны родите-
лей. Или, наоборот, ребенок, чтобы психологически отку-
питься от родителей, иногда показывает отличные резуль-
таты, а потом живет своей жизнью. Негласный договор 
(учись хорошо, и у тебя все будет) соблюдается, но ценны-
ми оказываются не достижения, а спокойствие. По иро-
нии, именно теплые отношения в семье иногда мешают 
развитию самостоятельности. Это как растения из тепли-
цы. Если их резко высадить в холодный грунт, они завянут. 
Жалость друг к другу — еще один демотиватор. Призна-
ние того, что ничего нельзя сделать и шансы упущены. 
Жалость позволяет поддержать человека, который горюет 
о безвозвратной потере, но это пассивный способ сочув-
ствия. Активное сочувствие проявляется в готовности вы-
работать план, чтобы переломить ситуацию и за проигры-
шем последовали победы. Жалость дает временное облег-
чение, но закрепляет низкую самооценку, вот почему 
многие люди не любят, когда их жалеют, когда еще не все 
попытки использовались. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Операторы платят 
штрафы за звонки 
от мошенников.
И как вам?

ЮРИЙ ДРУГАЧ
СПЕЦИАЛИСТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Раньше операторы редко бло-
кировали подменные номера 
телефонов мошенников, по-
тому что у них не было моти-
вации тратить значительные 
средства на модернизацию 
оборудования и программно-
го обеспечения. «Если клиент 
сам отдал деньги, то сам вино-
ват», — всегда говорили со-
трудники банков и специали-
сты из сферы телекоммуника-
ций. Выделенные ресурсы 
и проведенные мероприятия 
по борьбе с мошенниками мо-
гут лишь незначительно сни-
зить наносимый ущерб. Зло-
умышленники активно мо-
дернизируют свои схемы. На-
пример, набирают обороты 
обзвоны жертв через мессен-
джеры. Стоимость одного ак-
каунта в известном из них на-
чинается от шести рублей. 
Злоумышленники могут ску-
пать их тысячами, ведь в ито-
ге они украдут миллиарды.

ПЕТР АРЕШЕВ
АДВОКАТ

Полагаю, что многомиллион-
ные штрафы, которые нало-
жили на сотовых операторов, 
простимулируют их в плане 
внедрения различных реше-

ний по реализации требова-
ний федерального закона. На 
сегодняшний день уже отме-
чается снижение уровня теле-
фонного мошенничества. 
Кстати, большая часть посту-
пающих звонков произво-
дится не по каналам тради-
ционной связи, а через ин-
тернет-сервисы, например, 
мессенджеры. Но они тоже 
позволяют гражданам иден-
тифицировать злоумышлен-
ников. Не могу сказать, что 
раньше сотовые операторы 
мало блокировали подмен-
ные номера телефонов. Про-
сто в первое время теле-
фонное мошенничество не 
носило признаки массового, 
спланированного характера, 
спонсируемого третьими ли-
цами. А сейчас это касается 
практически каждого, поэто-
му правоохранительные орга-
ны начали принимать очень 
много жалоб на таких зло-
умышленников. 

ЕВГЕНИЙ ХОРОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЛАБОРАТОРИЕЙ 
БЕСПРОВОДНЫХ СЕТЕЙ ИНСТИТУТА 
ПРОБЛЕМ ПЕРЕДАЧИ ИНФОРМАЦИИ 
ИМЕНИ А. А. ХАРКЕВИЧА РАН

Раньше сотовые операторы 
редко блокировали номера 
мошенников, потому что не 
хотели тратить свои финансы 
и время сотрудников на то, 
что они делать не обязаны. 
Если бы кто-то из них проявил 
такую инициативу, то, воз-
можно, и другие бы подтяну-
лись. Но как показывает прак-
тика, ситуация обстояла ина-

Правоохранительные органы начали штрафовать сотовых операторов за то, что они 
не блокируют подменные номера телефонных мошенников. Сумма наложенного 
штрафа — от 600 тысяч рублей. Компании уже заплатили свыше 17 миллионов руб-
лей за попустительство мошенникам, сообщили в прокуратуре Москвы. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

че. Согласитесь, им проще 
сказать, что у них нет ресур-
сов для блокировки, чем бо-
роться за репутацию. Без кну-
та система работать не будет! 
Учитывая, что сотовых опера-
торов начали штрафовать за 
пропуск подменных номеров, 
число жертв от телефонных 
мошенников может снизить-
ся. Однако все зависит от пра-
воприменительной практи-
ки, которая будет работать не 
только по отношению к опе-
раторам, но и к телефонным 
мошенникам. Последние ис-
пользуют все функциональ-
ные возможности мессенд-
жеров для обмана граждан, 
а значит, заблокировать их 
непросто. Учитывая стреми-
тельное развитие нейросетей, 
у злоумышленников есть воз-
можность звонить жертве 
и общаться с ним голосом его 
знакомого, что значительно 
усложняет борьбу правоохра-
нительных органов с телефон-
ными мошенниками. 

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ РАЗРАБОТЧИКОВ 
ПРОГРАММНЫХ ПРОДУКТОВ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ СОФТ

Сотовые операторы могут от-
следить номера, которые ис-
пользуют мошенники, а зна-
чит, теоретически их забло-
кировать. По крайней мере, 
большинство из них. Но дело 
в том, что злоумышленники 
переходят в мессенджеры, по-
скольку там их тяжело отсле-
дить. Облачная технология 
этих программ позволяет 
скрывать персональные дан-
ные. Поэтому заблокировать 
мошенников могут только са-
ми мессенджеры. Однако ве-
роятность договориться с ни-
ми будет мала. Это сложно, 
ведь многие из них для нас — 
недружественные.

Конференция
Предотвращение 
внутрикорпоративного 
мошенничества

 Маяковская
Ул. Тверская, 26/1
Отель Марриотт Москва Гранд 
16 марта, 10:00, бесплатно

Спикеры расскажут гостям 
о продвижении и развитии 
культуры противодействия мо-
шенничества в компании, вза-
имодействии фирмы с право-
охранительными органами. Еще 
одной темой обсуждения станут 
цифровые технологии в области 
безопасности.

деловая афишаНезабываемые уроки писателя 
Валентина Распутина

Валентин Распутин родился 
15 марта 1937 года, а умер 
14 марта 2015-го. Его земля-
ки, ссылаясь на разницу 
во времени между Москвой 
и Иркутском, утверждают, 
что Распутин родился и умер 
в один и тот же мартовский 
день. 

Как и другие писатели-дере-
венщики (хотя его творчество 
выходит далеко за рамки это-
го литературного направле-
ния), Распутин пришел к вы-
воду, что советский социа-
лизм, несмотря на все свои 
недостатки, больше подходил 
для России, чем сменивший 
его «периферийный» олигар-
хический капитализм. По 
мнению писателя, этот капи-
тализм совершенно не учиты-
вал вековую психологию 
и трудовую мотивацию наро-
да. В своей публицистике 
и поздних рассказах Распутин 
объяснял, что в русском созна-
нии, наверное, со времени от-
мены крепостного права 
и промышленной революции 
второй половины XIX века по-
селилась ненависть к тем, кто 
(по Марксу и Ленину) нажи-
вается на чужом труде, при-
сваивает себе то, что создано 
руками народа. Кто одним 
своим существованием (двор-
цы, яхты, миллиарды, семья 
за границей и т.д.) оскорбля-
ет народные представления 
о справедливости как мере 
всех вещей. Уже в первом 
значительном произведении 
«Деньги для Марии» Распутин 
показал, как уродуют и кале-
чат деньги души «малых сих». 
Правоверная советская лите-
ратурная критика поначалу 
не одобрила и его повесть 
«Живи и помни». Симпатич-
ные человеческие черты в об-
разе скрывающегося от фрон-
та в бане дезертира показа-
лись ей совершенно неумест-
ными. Как и переживания 
старухи Анны в «Прощании 
с Матерой». Страна строила 
каскады гидроэлектростан-
ций, а тут плач по какой-то 
затопленной деревне. Пере-
строечный «Пожар» тоже не 
обрадовал тогдашнюю увле-
ченную «новым мышлением» 

партийную элиту, точь-в-точь 
как герои повести деятельно 
включившуюся вскоре в раз-
грабление имущества объято-
го перестроечным пожаром 
СССР. Распутин — наследник 
отрицающей капитализм рус-
ской литературы. О «свинцо-
вых мерзостях» этого строя 
писали Толстой, Достоевский, 
Чехов, Гаршин, Решетников, 
Успенский, Лесков, Некрасов, 
Горький. Классики показыва-
ли, как низовая Россия, мен-
тально и экономически не 

воспринимающая капита-
лизм как хозяйственную си-
стему, а либерализм как осно-
ву общественных отношений, 
по воле верхов чахнет от язв 
капитализма и либерализма. 
Помимо этого, в либерализме 
они обнаруживали мощней-
шую антинациональную на-
правленность. Валентин Рас-
путин, как мог, продолжал 
в своем творчестве эти тради-
ции. Он с редкой художе-
ственной убедительностью 
выражал мысли зажатых рус-
ских низов о правде, справед-
ливости, неудовлетворенно-
сти существующими реалия-
ми. Его, вынужденно воздавая 
официальные почести, не лю-
били ни советская, ни постсо-
ветская власть. Он часто с го-
речью повторял, что народ 
и власть живут в разных ми-
рах. Для всех, кто его знал, 
Распутин всегда был незыбле-
мым моральным авторите-
том, много сделавшим для со-
хранения русской культуры 
и русской (озеро Байкал) при-
роды. Творческое наследие 
писателя невелико, но лучшие 
его произведения — «Проща-
ние с Матерой», «Живи и пом-
ни», «Уроки французского», 
«Что передать вороне?» — 
останутся с нами навсегда.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Работа
и образование

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

Дворник (0,5 ставки) 5/2 
с 07:00–11:00. З/п от 20000, 
офор мление по ТК. М. Чехов-
ская, Твер ская, Пушкинская. 
Т. (977) 774-22-10

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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23 июля 1987 года. Иркутская область. Писатель Валентин 
Григорьевич Распутин


